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ВНЕДРЕНИЕ IIOT
ОДК – лидер цифровой трансформации  
на производстве. Стр. 5

ПРОМЫШЛЕННАЯ МЕДИЦИНА
Состоялось торжественное  
открытие 9 центров. Стр. 6

НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ 
Регенерация восковых составов  
для изготовления сложных деталей. Стр. 8

ИННОВАЦИИ ДЛЯ БПЛА
Современные электродвигатели  
проходят испытания. Стр. 15

Двусторонние 
переговоры
Российская делегация 
во главе с заместителем 
председателя Правитель-
ства – министром про-
мышленности и торговли 
Российской Федерации 
Денисом Мантуровым 
провела ряд двусторон-
них переговоров с сау-
довской стороной в рам-
ках рабочего визита на 
выставку World Defense 
Show – 2024 в Королев-
стве Саудовская Аравия.

В ходе встречи с министром 
инвестиций Королевства 
Саудовская Аравия Халидом 
аль-Фалихом было отмече-
но наличие существенного 
потенциала для расшире-
ния торгово-экономическо-
го и инвестиционного вза-
имодействия между двумя 
странами.

На встрече с министром 
промышленности и мине-
ральных ресурсов Королев-
ства Саудовская Аравия Бан-
даром аль-Хурейфом основ-
ное внимание было уделено 
развитию промышленной 
кооперации. С учетом прио-
ритетов, закрепленных в На-
циональной программе раз-
вития промышленности Са-
удовской Аравии, были рас-
смотрены перспективные 
проекты в таких областях, 
как автомобилестроение, су-
достроение, вертолетострое-
ние, фармацевтика, нефтега-
зовое машиностроение, воз-
обновляемая энергетика.

На встрече с министром 
торговли Королевства Сау-
довская Аравия Маджидом 
аль-Касаби стороны обсуди-

ли необходимые шаги для 
наращивания и повышения 
устойчивости двусторонне-
го товарооборота. В частно-
сти, была подчеркнута целе-
сообразность активизации 
бизнес-обменов и взаимо-
действия в конгрессно-вы-
ставочной сфере.

«За 11 месяцев прошло-
го года объем двусторонней 
торговли вырос на 12%, од-
нако импорт из Саудовской 
Аравии по-прежнему оста-
ется невысоким. Одну из ос-
новных задач видим в дивер-
сификации и достижении 
большей сбалансированно-
сти торговли. С этой целью 
в 2021 году в Эр-Рияде мы 
открыли торговое предста-
вительство Российской Фе-
дерации, которое оказыва-
ет содействие предприни-
мательским кругам наших 
стран в установлении и раз-
витии партнерских связей, 
выявлении возможностей 
для сотрудничества, а также 
барьеров, затрудняющих ре-
ализацию совместных про-
ектов», – добавил Денис 
Мантуров.

В ходе беседы с минис-
тром экономики и плани-
рования Королевства Сау-
довская Аравия Фейсалом 
аль-Ибрахимом рассмотре-
ли возможности координа-
ции работы по выстраива-
нию торгово-экономических 
связей с учетом приоритет-
ных направлений экономи-
ческого развития двух стран. 
Был особо отмечен потенци-
ал для реализации совмест-
ных проектов в области циф-
ровых технологий с учетом 
уникальных компетенций, 
которыми обладают россий-
ские IT-компании.

Кроме того, Денис Ман-
туров провел встречи с ми-
нистром Национальной 
гвардии Королевства Сау-
довская Аравия Абдаллой 
бин Бандаром Аль Саудом 
и министром обороны Ко-
ролевства Саудовская Ара-
вия Халидом ибн Салма-
ном Аль Саудом. По при-
глашению саудовской сто-
роны российская делегация 
ознакомилась с националь-
ной выставочной экспози-
цией Саудовской Аравии.

Перспективы  
взаимодействия
Алексей Оверчук провел 
встречу сопредседателей 
Межправительственной 
комиссии по сотрудниче-
ству между Российской 
Федерацией и Республи-
кой Казахстан. Рассмо-
трены вопросы торгово-
экономического сотруд-
ничества, представляю-
щие обоюдный интерес 
для России и Казахстана, 
и перспективные направ-
ления двустороннего 
взаимодействия.

Алексей Оверчук совместно 
с заместителем премьер-ми-
нистра Республики Казах-
стан Сериком Жуманга-
риным провел встречу со-
председателей Межправи-

тельственной комиссии по 
сотрудничеству между Рос-
сийской Федерацией и Ре-
спубликой Казахстан. Ме-
роприятие состоялось 25 
января в Москве, участие в 
нем приняли представители 
профильных структур, ми-
нистерств и ведомств Рос-
сии и Казахстана.

В ходе встречи были 
рассмотрены вопросы тор-
гово-экономического со-
трудничества, представля-
ющие обоюдный интерес 
для России и Казахстана, 
и перспективные направ-

ления двустороннего вза-
имодействия.

Сопредседатели МПК 
подробно обсудили сов-
местные шаги по разви-
тию сотрудничества в сфе-
рах транспорта и логистики, 
таможенного регулирова-
ния, электронной торгов-
ли, рассмотрели ход реали-
зации проектов в промыш-
ленности, здравоохранении 
и перспективы углубления 
интеграционных процессов 
в Евразийском экономиче-
ском союзе.

Стороны подтвердили 
готовность к продолжению 
конструктивного диалога по 
всем направлениям взаимо-
действия между странами.

Валерий Стольников, Эр-Рияд – Москва 
Фото автора

На прошлой неделе в Эр-Рияде, столице Королевства Саудов-
ская Аравия прошла Вторая Международная выставка по оборо-
не и безопасности World Defense Show 2024 (WDS-2024), кото-
рая позиционирует себя как единственная в мире пятивидо-
вая (суша, море, небо, космос и киберпространство). Выставка 
проводится на самом высоком уровне – под покровительст-
вом короля Саудовской Аравии Салмана бин Абдулазиза Аль 
Сауда и наследного принца Мухаммеда бин Салмана бин Абду-
лазиза Аль Сауда. Официальный организатор – Главное управ-
ление военной промышленности Саудовской Аравии (GAMI). 
По информации организаторов, участниками World Defense 
Show 2024 стали 773 компании из 76 стран. Участие России в 
выставке было масштабным и, по признанию экспертов, весь-
ма успешным. Организатором единой российской экспозиции 
на WDS-2024 выступило АО «Рособоронэкспорт» (входит в 
ГК «Ростех»). 

Тематика выставки World De- 
fense Show – технологии производ-
ства вооружений и военной техни-
ки, техника сухопутных войск, во-
енно-воздушных и военно-мор-
ских сил, безопасность, космиче-
ские разработки. Заявленная цель 
проекта WDS как такого – нагляд-
но продемонстрировать миру уве-
ренное движение Королевства Сау-
довская Аравия к статусу глобаль-
ного центра оборонной промыш-
ленности. Объявленные по итогам 
WDS-2024 результаты впечатля-
ют: в мероприятии приняли учас-
тие более 441 официальной деле-
гации из 116 стран. 

(Продолжение на стр. 10)

World Defense Show 2024 
Российские оборонщики уверенно представили свои разработки на выставке в Саудовской Аравии 
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Приоритетная 
продукция
Министерство промышленности и торговли Российской Феде-
рации в 2024 году возобновило прием заявок на включение 
инвестиционных проектов в механизм кластерной инвести-
ционной платформы (в рамках постановления Правительства 
Российской Федерации от 22 февраля 2023 г. № 295). Проведе-
ние отбора объявлено в период с 1 февраля по 1 июля 2024 г.

Прием заявок в 2024 г. возобнов-
лен в связи с повышенным инте-
ресом промышленных предприя-
тий к механизму льготного заем-
ного финансирования КИП.

На текущий момент в рам-
ках КИП уже одобрено 29 про-
ектов общей стоимостью 639,7 
млрд руб., объем привлекаемых 
кредитов по которым составляет  
439,5 млрд руб.

В рамках КИП промышлен-
ные предприятия могут привлечь 
льготный инвестиционный кре-
дит в целях реализации проек-
тов по производству приоритет-
ной промышленной продукции 
по ставке 30% ключевой ставки 
Банка России, увеличенной на 3 
процентных пункта (сейчас это 7,8 

%) на срок до момента окончания 
инвестиционной фазы проекта, 
увеличенной на 2 года. Для нерен-
табельных, но государственно зна-
чимых проектов по решению Пра-
вительства могут быть предостав-
лены специальные условия оказа-
ния поддержки.

Перечень приоритетной про-
мышленной продукции, на про-
изводство которой должны быть 
направлены проекты, включает 
294 позиции приоритетной про-
дукции – сырье, материалы, ком-
плектующие и конечные изделия 
по ОКПД 2.

Документы на участие в отборе 
подаются через государственную 
информационную систему про-
мышленности (ГИСП).

Более 700 мостов и путепроводов
Благодаря национальному проекту «Безопасные качествен-
ные дороги» в России строят и приводят в нормативное состо-
яние искусственные сооружения на региональных и местных 
автомобильных дорогах. В этом году работы проведут на более 
чем 700 объектах, сообщил заместитель председателя Прави-
тельства Марат Хуснуллин.

«Национальный проект позволя-
ет нам проводить масштабные ра-
боты на жизненно важных инфра-
структурных сооружениях, кото-
рые обеспечивают мобильность 
граждан и связь между разными 
населенными пунктами и регио-
нами страны. Всего в 2024 году ра-
боты проведут на примерно 700 
искусственных сооружениях. Из 
них отремонтируют, в том числе 

капитально, 600 мостов и путепро-
водов, а также построят и рекон-
струируют более 100 объектов», – 
сообщил Марат Хуснуллин.

По словам заместителя руково-
дителя Федерального дорожного 
агентства Игоря Костюченко, в 
2023 году мостостроители пока-
зали хорошие результаты. «Боль-
шинство мостовых сооружений на 
региональных и местных автомо-

бильных дорогах построено в 50–
60-х годах прошлого века, они про-
ектировались в расчете на опре-
деленную нагрузку. С тех пор ин-
тенсивность дорожного движения 
увеличилась в десятки раз. Имен-
но поэтому в ходе реализации нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» отдельное внима-
ние уделяем обновлению мостов 
и путепроводов. В прошедшем до-
рожном сезоне на региональной 
и местной сети построено, рекон-
струировано и приведено к норма-
тивам 674 искусственных соору-
жения. Их общая протяженность 
составляет 54,7 тыс. пог. м», – ска-
зал Игорь Костюченко.

Так, в Республике Северная 
Осетия – Алания в круглосуточ-
ном режиме продолжается ре-
конструкция моста через реку 
Терек. Здесь уже завершили раз-
борку фрагментов старого моста, 
устроили подъездные пути к стро-
ительной площадке. Сейчас ведет-
ся бурение скважин под будущие 
опоры сооружения.

Работы на еще одном объекте 
проходят в Якшур-Бодьинском 
районе Удмуртской Республики. 
Здесь с 2023 года реконструиру-

ют мост через реку Иж. Для жи-
телей населенных пунктов Новая 
Чернушка, Заря и Люкшудья это 
единственная транспортная связь 
с городом и районным центром. В 
2024 году в регионе также запла-
нированы работы на мостах через 
реки Люмку, Уву, Валу, Лозу и Че-
гандинку. Кроме того, обновят пу-
тепровод через железнодорожные 
пути на участке объездной дороги 
Ижевска от трассы Ижевск – аэ-
ропорт до автомобильной доро-
ги Ижевск – Воткинск.

Обновлять искусственные со-
оружения продолжат и в Киров-

ской области. В национальный 
проект вошли пять крупных мо-
стов. Общая протяженность за-
планированных к ремонту искус-
ственных сооружений – около 1 
тыс. пог. м.

В Кабардино-Балкарской Ре-
спублике продолжается капи-
тальный ремонт моста на авто-
мобильной дороге Верхняя Балка-
рия – Мухол. Его протяженность 
составляет 30 м. Сооружение яв-
ляется основной связующей арте-
рией для жителей поселка Мухол с 
инфраструктурой Верхней Балка-
рии и Черекского района.

Механизм госзакупок

Председатель Правительства Российской Федерации Михаил 
Мишустин провел заседание Правительства Российской Феде-
рации, на котором участники обсудили в том числе совершен-
ствование механизма государственных закупок. В заседании 
принял участие вице-премьер – глава Минпромторга России 
Денис Мантуров.

На заседании рассмотрели вопрос 
о совершенствовании механизма 
государственных закупок. Прави-
ла их проведения и выбора побе-
дителя должны стать максимально 
простыми и понятными для всех 
сторон, а также опираться на без-
условный приоритет российских 
брендов.

«Такой подход имеет важней-
шее значение для развития отра-
слей и позволяет стимулировать 
создание новых собственных про-
изводств, в том числе в радиоэлек-
тронике, металлургии, железно-
дорожном и сельскохозяйствен-
ном машиностроении, автопроме, 
станкостроении, текстильной, ме-

бельной, фармацевтической про-
мышленности и во многих других 
значимых для экономики страны 
и жизни людей сферах», – сказал 
Михаил Мишустин.

Правительство подготовило 
поправки в законодательство для 
оптимизации всех закупочных 
процедур. Они устанавливают 
единый порядок предоставления 
преимуществ отечественной про-
дукции. Прежде всего речь идет о 
правовых основаниях как для пол-
ного запрета на участие в торгах 
определенных иностранных то-
варов или услуг, так и для введе-
ния ограничений в рамках условия 
«второй лишний», когда существу-
ет российский претендент.

Еще одна защитная мера, ко-
торая используется – это приме-
нение так называемого условно-
го коэффициента, улучшающего 
на 15% ценовое предложение рос-
сийских компаний. В случае с кон-
куренцией сразу нескольких про-
дуктов, которые изготовлены вну-
три страны, предпочтение будет 
отдаваться изделию с более высо-
ким технологическим уровнем ло-
кализации производства.
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«Кадры. Управление. Безопасность»
21–22 февраля в конгрессно-выставочном центре «Экспофо-
рум» (Санкт-Петербург) состоится VIII Специализированная 
выставка КУБ ЭКСПО «Кадры. Управление. Безопасность».

Выставка в сфере безопасности 
труда и развития персонала объ-
единяет специалистов по охране 
и специальной оценке условий 
труда, HR-сектор, поставщиков и 
производителей услуг по охране 
(безопасности) труда, представи-
телей профильных федеральных и 
региональных органов государст-
венной власти.

На Выставке продемонстри-
руют средства индивидуальной 
защиты головы, глаз, лица, ор-
ганов дыхания и слуха, спецоде-
жду и обувь, услуги в области ох-
раны труда и специальной оцен-
ки условий труда (СОУТ), сис-
темы управления охраной труда 
(СУОТ), а также программы стра-
хования от несчастных случаев на 
производстве. Компании-разра-
ботчики презентуют IT-решения 
для бизнеса, способствующие по-
вышению эффективности работы 
в таких сферах, как HR и делопро-
изводство, решения для хранения 
больших данных и обеспечения 
информационной безопасности, 
CRM- и ERP-системы. Образова-
тельные центры представят про-
граммы обучения и повышения 
квалификации персонала. Свои 
услуги предложат специалисты 
по рекрутингу, коучингу, менто-
рингу и развитию корпоративной 
культуры.

В число экспонентов вошли 
различные компании и бренды: 
EcoStandard group, EcoStandard.
journal, «Техноавиа – Санкт-Пе-
тербург», «ТехноПрогресс», Севе-
ро-Западный Региональный центр 

Охраны Труда, «Авангард-спецо-
дежда Северо-Запад», «ЭкоСтар», 
группа компаний «Труд», «Вест-
балт», «ПромМаш Тест», «Цент-
рИон», Институт промышленной 
безопасности, охраны труда и со-
циального партнерства, «Петро-
Проф», «МедПроф», «Горнолыж-
ный мир», Кимрская фабрика им. 
Горького, «К2 Интеграция», «Аль-
птехнологии», «Телемедсервис» и 
другие.

21 февраля состоится пленар-
ное заседание Санкт-Петербург-
ского международного форума 
труда – одной из крупнейших на 
евразийском пространстве дис-
куссионных площадок в сфере 
трудовых отношений. В темати-
ческом фокусе спикеров – труд, 
занятость, человеческий капи-
тал, обсуждение новых сложно-
стей и решений. К участию при-
глашены: заместитель председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Татьяна Голикова, 
первый заместитель руководи-
теля Администрации Президен-
та Российской Федерации Сергей 
Кириенко, заместитель генераль-
ного директора АНО «Россия – 
страна возможностей» Андрей 
Бетин, губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов, министр 
труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации Антон Ко-
тяков, министр науки и высше-
го образования Российской Фе-
дерации Валерий Фальков, ми-
нистр просвещения Российской 
Федерации Сергей Кравцов, пре-
зидент Российского союза про-

мышленников и предпринима-
телей Александр Шохин, руко-
водитель Федеральной службы 
по труду и занятости Михаил 
Иванков, ректор Санкт-Петер-
бургского государственного уни-
верситета Николай Кропачев.

Конгрессная программа КУБ 
ЭКСПО включает 20 мероприя-
тий, посвященных охране труда. 
Спикеры поделятся опытом и 
выступят с докладами на акту-
альные темы отрасли: измене-
ния законодательства по охра-
не труда, перспективы развития 
рынка, возможности контроля 
качества, новые кадры в охра-
не труда, безопасность в стро-
ительстве, тренды отечествен-
ного рынка СИЗ, особый под-
ход к охране труда в Арктиче-
ской зоне, организация работ на 
высоте, медицина и охрана здо-
ровья на производстве, цифро-
визация охраны труда.

Спикерами выступят директор 
Департамента условий и охраны 
труда Минтруда России Георгий 
Молебнов, руководитель Государ-
ственной инспекции труда – глав-
ный государственный инспектор 
труда в городе Санкт-Петербур-
ге Игорь Беляев, генеральный ди-
ректор Национальной ассоциа-
ции охраны труда, заведующая 
кафедрой инженерной экологии 
и охраны труда НИУ «МЭИ», д. 
т. н. Ольга Кондратьева, гене-
ральный директор EcoStandard 
group, член Генерального сове-
та и руководитель экспертного 
центра по ESG-трансформации 
Общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия» 
Николай Кривозерцев, шеф-ре-
дактор EcoStandard.journal, член 

экспертного центра по ESG-
трансформации Общероссий-
ской общественной организации 
«Деловая Россия» Артем Крылов, 
председатель Комитета по труду 
и занятости населения Санкт-Пе-
тербурга Дмитрий Чернейко, пре-
зидент Ассоциации СИЗ Влади-
мир Котов, главный эксперт Цен-
тра исследований охраны труда 
ФГБУ «ВНИИ труда» Минтруда 
России Серик Мажкенов, испол-
няющая обязанности директо-
ра Центра исследований охраны 
труда ФГБУ «ВНИИ труда» Мин-
труда России, к. социол. н. Екате-
рина Кузнецова.

Активному взаимодействию 
участников Выставки будет спо-
собствовать интерактивная про-
грамма: показательные выступле-
ния на высотном полигоне, квесты, 
мастер-классы и деловые игры по 
охране труда и развитию персона-
ла, галерея новинок и новый раз-
дел – галерея потребностей.

Ключевым мероприятием ин-
терактивной программы станет 
Медиафорум «Безопасная рабо-
та». На большом экране Экспофо-
рума вниманию зрителей предста-
вят короткометражные художест-
венные фильмы об охране труда. 
После кинопоказа состоится тор-
жественное награждение Нацио-
нальной премией «Безопасная ра-
бота» лучших компаний и специ-
алистов в вопросах безопасности 
труда. Знак отличия вручат экс-
перты и актеры короткометра-
жек, звезды российского кинема-
тографа: Эвелина Бледанс, Андрей 
Ургант, Анфиса Чехова, Сергей 
Селин, Екатерина Шпица, Иван 
Кокорин, Александр Половцев и 
Анастасия Рысева. 

Деловая программа Медиафо-
рума пройдет в прямом эфире. 
Эксперты обсудят вопросы куль-
туры безопасности и охраны труда 
в современных реалиях, снижение 
травматизма и несчастных случа-
ев на производствах, организа-
цию работы службы охраны труда 
в России, последние изменения в 
законодательстве, новые практи-
ки внедрения систем безопасно-
го труда. Одним из гостей студии 
станет телеведущая Анфиса Чехо-
ва, которая наглядно продемон-
стрирует правила оказания пер-
вой помощи.

По традиции на площадке 
будет организован Центр дело-
вых контактов, предлагающий 
участникам за два дня провести 
индивидуальные переговоры с 
крупнейшими компаниями – за-
купщиками федерального и реги-
онального уровней. Это одно из 
ключевых деловых мероприятий 
КУБ ЭКСПО, целью которого яв-
ляется двусторонняя помощь: по-
ставщикам услуг и производите-
лям продукции – в поиске новых 
рынков сбыта, а организациям – 
в поиске подрядчиков и испол-
нителей. 21 февраля в мероприя-
тии примут участие компании в 
сфере охраны труда, 22 февраля 

– день HR.
КУБ ЭКСПО проходит в рам-

ках Санкт-Петербургского меж-
дународного форума труда при 
поддержке Правительства Санкт-
Петербурга, Национальной ас-
социации охраны труда, Наци-
онального агентства развития 
квалификаций и Ассоциации 
разработчиков, изготовителей и 
поставщиков средств индивиду-
альной защиты.
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Предприятия Республики Ингушетия
Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
совершил рабочую поездку в Республику Ингушетия. Он осмо-
трел ряд объектов. В частности, заместитель председателя Пра-
вительства принял участие в торжественном открытии завода 
алюминиевых сплавов ООО «ЗАС «РИАЛ». Завод рассчитан на 
производство до 10 тыс. алюминиевых цилиндрических слитков 
в год. Они являются сырьем для завода по изготовлению алю-
миниевых профилей «РИАК», который вошел в состав участ-
ников кластера алюминиевой промышленности Республики 
Ингушетия, созданного в 2023 году. Объем его производства – 
до 6,6 тыс. т алюминиевого профиля в год. На заводе создано 
133 новых рабочих места.

«Развитие и модернизация про-
мышленности страны находит-
ся в числе актуальных приорите-
тов. Правительство уделяет осо-
бое внимание стимулированию 
производства в регионах, оказы-
вает поддержку бизнесу в этом на-
правлении», – отметил Александр 
Новак.

Также вице-премьер посетил 
птицекомплекс «Южный», где ве-
дется переработка мяса индейки. 

Производительность комплекса 
составляет более 5 тыс. т в год с 
перспективой увеличения вдвое. 
На предприятии создано 405 
новых рабочих мест.

Заместитель председателя Пра-
вительства ознакомился с работой 
швейной фабрики «4БРА», кото-
рая занимается пошивом спе-
циализированной одежды. На 
предприятии создано 101 рабо-
чее место. Фабрика производит 

до 1,2 тыс. изделий в день с пер-
спективой расширения до 25 тыс. 
изделий.

В Магасе Александр Новак 
проверил ход строительства но-
вого подземного торгового цен-
тра и IT-академии, которая будет 
готовить по 500 специалистов в 
год в таких областях, как про-
граммирование, искусственный 
интеллект, дизайн, управление 
проектами и продуктами. Об-
учение в академии планируется 
проводить на отечественной циф-
ровой образовательной платфор-
ме, разработанной Сбербанком в 
рамках проекта «Школа 21». До-
полнением к работе академии ста-
нет IT-акселератор для развития 
технологичных компаний, про-
дуктов и услуг через наставни-
чество, обучение, финансовую и 
экспертную поддержку.

Всего по итогам 2024 года в 
Ингушетии планируется разви-
тие пяти прорывных проектов на 
общую сумму около 8 млрд рублей. 
До конца года предстоит открыть 
тепличный комплекс «Сунжа», 
запустить вторую очередь птице-
комплекса «Южный», производст-
во детских санитарно-гигиениче-
ских средств «Бест Бренд», а также 
построить IT-отель и создать Ака-
демию цифрового развития. Ввод 
в работу этих проектов создаст 515 
новых рабочих мест в регионе.

В ходе поездки вице-премь-
ер провел двустороннюю встре-
чу с главой Республики Ингуше-
тия Махмудом-Али Калиматовым. 
На встрече обсуждались вопро-
сы экономического и социально-
го развития региона, обеспече-

ние надежности энергетического 
комплекса и повышение платеж-
ной дисциплины по оплате ком-
мунальных услуг.

«Власти Ингушетии смогли на 
100% консолидировать имущест-
во региональных организаций по 
водоснабжению и водоотведению, 
передав функции обслуживания 
и сбора платежей «Единому опе-

ратору». Удалось установить эко-
номически обоснованные тарифы 
на эти услуги. В 2024 году в рам-
ках реализации производствен-
ной программы «Единым опера-
тором» запланировано выполне-
ние мероприятий по капитально-
му ремонту сетей и сооружений 
водоснабжения и водоотведения 
на сумму 360 млн рублей», – от-
метил Александр Новак.

Вице-премьер также провел 
совещание по вопросам социаль-
но-экономического развития Ре-
спублики Ингушетия. Участники 
рассмотрели итоги исполнения 
федерального бюджета и госу-
дарственных программ на тер-
ритории Ингушетии в 2023 году, 
дальнейшие планы и результаты 
реализации региональной про-
граммы устойчивого развития 
предприятий энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Республики Ингушетия.

Производство органической продукции
Разработка новых и совершенствование действующих стандар-
тов для органической продукции, подготовка кадров, развитие 
технологий и инфраструктуры ее производства, расширение 
экспорта таких продуктов – эти и другие мероприятия вошли в 
план реализации Стратегии развития производства органиче-
ской продукции до 2030 года. Распоряжение о его утвержде-
нии подписал председатель Правительства Михаил Мишустин.

Одно из главных мероприятий 
плана – продвижение органиче-
ской продукции на внутреннем 
рынке. Оно будет включать в себя 
проведение презентаций и выста-
вок, а также подготовку информа-
ционных и образовательных про-
грамм.

На базе ведущих аграрных 
вузов будут реализованы про-
граммы профессиональной под-

готовки и переподготовки специа-
листов для ведения органического 
сельского хозяйства. В образова-
тельных учреждениях также пла-
нируется создание агротехнологи-
ческих хабов и научно-производ-
ственных молодежных центров по 
развитию органического сельско-
го хозяйства.

Тем, кто уже наладил произ-
водство органической продук-

ции, Правительство окажет со-
действие в ее продвижении на 
внешние рынки. Так, российским 
производителям будет обеспечено 
участие в проводимых за рубежом 
специализированных выставках и 
бизнес-миссиях.

Еще одно направление работы – 
заключение в рамках Евразийско-
го экономического союза соглаше-
ния о порядке признания продук-
ции органической. Оно может по-
явиться уже к концу 2024 года.

«Важно, чтобы возможности 
приобретения органических про-
дуктов были у большего количе-
ства людей. Нужно обеспечить их 
доступность для массового поку-
пателя», – отметил Михаил Ми-

шустин в ходе совещания с вице-
премьерами 5 февраля.

Стратегия развития производ-
ства органической продукции до 
2030 года была утверждена Прави-
тельством в июле 2023 года.

Органическая сельхозпродук-
ция – одно из перспективных на-
правлений развития отечествен-
ного сельского хозяйства. При 
ее производстве не используют-
ся минеральные удобрения и хи-
мические вещества. Вместо них в 
ход идут биопрепараты, органи-
ческие удобрения, сидераты (зе-
леные удобрения) и микробиоло-
гические удобрения. Такой подход 
позволяет существенно снизить 
негативное воздействие на окру-

жающую среду, предотвратить хи-
мическое загрязнение рек, озер и 
подземных вод, а также деграда-
цию почв.

В России на сегодняшний день 
органическое продовольствие и 
сельскохозяйственное сырье вы-
пускают в 47 регионах. Произ-
водители поставляют на рынок 
крупу, муку, детское питание, кон-
сервы и соки, мясо и молоко, орехи 
и ягоды, овощи и фрукты, корма, а 
также ряд других товаров. Их про-
изводство последовательно растет 
в среднем на 8–10% ежегодно. Но 
пока доля органической продук-
ции отечественного агробизнеса 
на внутреннем рынке составляет 
менее половины от общего объема.
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Внедрение Интернета вещей

Объединенная двигателестроительная корпорация признана 
российским лидером цифровой трансформации за внедрение 
технологии Интернета вещей (IIoT) на производстве. Проект 
реализуется совместно с ГК «Цифра» и является самым мас-
штабным в стране. На текущий момент система IIoT объеди-
няет 2 тыс. автоматизированных рабочих мест. 

ОДК одержала победу в номи-
нации «Лучшее отраслевое ре-
шение» в сегменте «Производст-
во (машиностроение/оборудова-
ние)» по итогам конкурса Global 
CIO «Проект года 2023». 

К системе промышленного ин-
тернета подключено производст-
венное оборудование на восьми 
географически распределенных 
предприятиях ОДК – в Москве, 
Рыбинске, Санкт-Петербурге, Са-
маре, Уфе, Перми, Омске. Это по-
зволило увеличить коэффициент 
загрузки оборудования на 40% и 
снизить затраты на закупку доро-
гостоящего оборудования.

«ОДК остается лидером маши-
ностроительной отрасли по циф-
ровизации. Производство авиаци-
онных двигателей с каждым годом 
становится все более высокотех-
нологичным, и для эффективно-
го управления всеми процессами 
ОДК внедряет передовые отече-
ственные решения. Система про-
мышленного Интернета вещей по-
зволяет нам оптимизировать ра-

боту оборудования и максималь-
но использовать его потенциал. 
В течение двух лет мы планиру-
ем интегрировать в систему все 
предприятия корпорации. Высо-
кая оценка проекта экспертами 
Global CIO подтверждает, что мы 
на верном пути», – подчеркнул ди-
ректор по цифровой трансформа-
ции ОДК Вячеслав Христолюбов. 

Система IIoT дает возможность 
контролировать загрузку обору-
дования, поддерживать его ис-
правное техсостояние, анализиро-
вать причины простоя, следить за 
работой персонала. Функциони-
рование станков контролируется 
и анализируется в режиме реаль-
ного времени. 

«Приятно осознавать, что про-
ект, который мы начали с ОДК в 
2017 году, задает стандарты луч-
ших цифровых практик в машино-
строении. Показатели, достигну-
тые по проекту, уже вывели ОДК 
в лидеры по внедрению техноло-
гий промышленного Интернета 
вещей. В этом году мы продолжа-

ем совершенствовать «Диспетчер», 
на базе которого развивается IIoT 
в ОДК. В 2024 году выйдет новая 
версия комплекса, которая откро-
ет дополнительные возможности 
для его пользователей. Внимание 
будет уделено быстрому развер-
тыванию, внедрению и поддер-
жке, интеграции с другими систе-
мами предприятия», – отметил ге-
неральный директор ГК «Цифра» 
Сергей Емельченков. 

Премия Global CIO «Проект 
года» вручается лидерам цифро-
вой трансформации с 2012 года. В 
2023 году на конкурс были пред-
ставлены 484 проекта, которые 
получили более 4,5 тыс. голосов. 
Победители были определены по 
результатам онлайн-голосования. 
Представители профессионально-
го сообщества Global CIO и руко-
водители промышленных компа-
ний оценивали вклад проектов в 
развитие ИТ-отрасли в целом.

Фото: Объединенная 
двигателестроительная 

корпорация

140 тысяч тонн  
вторсырья
Компания «РТ-Инвест» за 12 месяцев отпра-
вила на переработку 140 тысяч тонн втор-
сырья. Это наиболее ценные фракции для 
вовлечения во вторичный оборот – металл, 
пластик, стекло и макулатура. 

Больше всего на переработку было отправлено 
стекла – более 40 тысяч тонн. В основном оно 
отправляется в Новосибирскую, Московскую и 
Ленинградскую области, где из стекла, которое 
можно перерабатывать неограниченное количе-
ство раз, снова производят тару для напитков. На 
втором месте пластик – 35 тысяч тонн. Основны-
ми потребителями пластика, отобранного из от-
ходов, являются компании из Подмосковья. Из 
него производят гранулы, которые затем исполь-
зуют при изготовлении мебели, одежды, обуви и 
посуды. Традиционно высокий спрос и на маку-

латуру – 20 тысяч тонн. Из макулатуры, после пе-
реработки, снова получается бумажная продук-
ция. В основном это упаковочная бумага и кар-
тон. Еще одним популярным сырьем у переработ-
чиков является металл. За 12 месяцев 18 тысяч 
тонн отправлено на переработку. Металл пере-
плавляют, а затем производят различные това-
ры: металлические конструкции, фольгу, мотор-
ные запчасти и др.

На данный момент компания «РТ-Инвест» от-
правляет на утилизацию вторичные материаль-
ные ресурсы компаниям в шести федеральных 
округах России. Количество партнеров «РТ-Ин-
вест» достигает 165. Самыми активными потре-
бителями вторсырья являются компании из Мос-
ковской, Ленинградской, Рязанской, Нижегород-
ской и Воронежской областей. 

«РТ-Инвест» с 2018 года крупнейший инвес-
тор отрасли обращения с отходами в Московской 
области. Общий объем инвестиций в создание 
инфраструктуры превысил 230 млрд рублей. За 
пять лет компания построила четыре комплекса 
по переработке отходов мощностью 3,3 млн тонн 
отходов в год и создала самую масштабную сеть 
фандоматов по приему вторичных ресурсов. Один 
из самых высокотехнологических проектов ком-
пании – строительство в Московской области че-
тырех заводов энергоутилизации отходов, общей 
мощностью 2,8 млн тонн отходов в год и еще од-
ного завода в Республике Татарстан, мощностью 
550 тысяч тонн отходов в год.

Продажи  
выросли на 30%
Выросли продажи пневматического оружия Ижевского механи-
ческого завода. Самой продаваемой пневматической винтовкой 
Ижевского механического завода концерна «Калашников» стала 
классическая пружинно-поршневая МР-512, предназначенная в 
том числе для начального обучения стрельбе. Ее продажи выро-
сли на 30% относительно уровня 2022 года. Предприятие выпусти-
ло более 50 тыс. винтовок данной модели в разных модификациях 
для российского рынка.

Второе место по количеству продаж 
на отечественном рынке занял пи-
столет МР-654 – газобаллонный ана-
лог пистолета Макарова, также по-
пулярный среди пользователей, от-
рабатывающих первичные навыки 
обращения с оружием. За 2023 год 
продано свыше 40 тыс. единиц этой 
модели, что на 9% больше, чем годом 
ранее.

Заслуженная «бронза» – у пру-
жинно-поршневой винтовки МР-
61, общее количество продаж кото-
рой составило более 10 тысяч штук.

«Прошедший год продемонстри-
ровал рост интереса пользователей 
к обучению первоначальным навы-
кам обращения с оружием, что за-
кономерно в сегодняшней ситуации. 
Выбор покупателя чаще останав-
ливается на классических моделях 
ИМЗ, которые отличаются высоким 

качеством изготовления и доступ-
ностью для широкого круга пользо-
вателей. В 2024 году ИМЗ планиру-
ет дальнейший рост продаж данных 
моделей и пневматического оружия 
в целом», − прокомментировал ком-
мерческий директор АО «ИМЗ» Олег 
Сапожников.

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»
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Современная  
аэродромная  
инфраструктура
В Республике Саха (Якутия) получено разрешение на ввод в эксплу-
атацию части взлетно-посадочной полосы протяженностью более 1,5 
тыс. м в аэропорту Полярный. Работы проводились по национально-
му проекту «Комплексный план модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры» (КПМИ), сообщил заместитель предсе-
дателя Правительства Марат Хуснуллин.

«Создание современной аэродром-
ной инфраструктуры, отвечающей 
международным требованиям, по-
зволяет значительно повышать уро-
вень летной безопасности аэропор-
та и комфорта пассажиров. В рамках 
нацпроекта развернута масштабная 
работа по модернизации региональ-
ных аэропортов. Многие из них явля-
ются ключевым транспортным хабом 
для целых агломераций. В 2020–2023 
годах по КПМИ построено 33 объекта 
аэродромной инфраструктуры, в том 
числе 9 взлетно-посадочных полос и 
2 объекта вспомогательной инфра-
структуры в прошлом году. Эти рабо-
ты активно продолжаются. Так, в аэро-
порту Полярный в Якутии реконстру-
ировано 1550 м взлетно-посадочной 
полосы и рулежная дорожка для при-
ема воздушных судов. После полного 
завершения реконструкции длина об-
новленной полосы составит 2,5 тыс. м, 
аэропорт сможет принимать крупные 
воздушные суда типа Boeing 737–800 
и Ил-76», – сказал Марат Хуснуллин.

По словам генерального директора 
ФКУ «Ространсмодернизация» Игоря 

Гурова, уже в феврале аэропорт начи-
нает принимать самолеты на обнов-
ленную полосу. «Работы по рекон-
струкции аэродромной инфраструк-
туры в аэропорту продолжаются. В 
2024 году планируется реконструи-
ровать еще 950 м взлетно-посадочной 
полосы, рулежную дорожку, а также 
установить новое светосигнальное и 
метеооборудование», – сказал Игорь 
Гуров.

Аэропорт Полярный более 40 лет 
предоставляет услуги пассажирских 
и грузовых авиаперевозок. Поддер-
живает регулярное авиасообщение с 
Красноярском, Новосибирском, Ир-
кутском, Мирным и Якутском. Кроме 
того, обеспечивает потребности ал-
мазодобывающей отрасли в развед-
ке и освоении алмазных месторожде-
ний, строительстве горно-обогати-
тельных комбинатов и подземных 
рудников. Через воздушную гавань 
оказывается своевременная меди-
цинская и социальная помощь, в том 
числе выполняются санитарные ави-
арейсы, спецрейсы для выезда детей 
в летние лагеря.

Центры промышленной медицины
Развитие промышленной медицины и вопросы сохранения здо-
ровья и трудового долголетия работающего населения обсу-
ждались в Координационном центре Правительства на между-
народной выставке-форуме «Россия» с участием заместителя 
председателя Правительства Татьяны Голиковой и руководи-
теля ФМБА Вероники Скворцовой.

В режиме видеоконференции со-
стоялось торжественное откры-
тие 9 центров промышленной 
медицины в регионах страны, в 
том числе головного референсно-
го центра промышленной меди-
цины ФМБА России в наукогра-
де Дубне.

«Мы ожидаем улучшения ка-
чества доступности медицинской 
помощи для тех, кто наблюдается 
на амбулаторном этапе. В Россий-
ской Федерации более чем 200 тыс. 
предприятий, на них трудится 13,5 
миллиона человек. В зоне ответ-

ственности Федерального меди-
ко-биологического агентства на-
ходится 735 стратегических пред-
приятий, где работают более 700 
тысяч человек», – сказала Татьяна 
Голикова, отметив, что Федераль-
ное медико-биологическое агент-
ство является флагманом разви-
тия промышленной медицины, 
имеет богатейшую историю, за-
мечательный профессиональный 
и научный состав, который зани-
мается проблемами промышлен-
ной медицины, развивает науку в 
этом направлении и делает воз-

можным внедрение научных до-
стижений в практическую жизнь. 
Именно поэтому комплексное раз-
витие промышленной медицины 
по всей стране начинается именно 
с учреждений ФМБА России.

«С 2022 года на территории об-
служивания агентства действует 
14 центров промышленной меди-
цины, и я хочу сказать, что есть 
очень позитивные результаты: 
снижение заболеваемости обслу-
живаемого населения за 2023 год 
составило 18%, а снижение пер-
вичного выхода на инвалидность – 
на 23%. И конечно, это дает нам 
уверенность в том, что мы идем в 
правильном направлении и раз-
виваем это направление деятель-
ности в ФМБА», – сказала Татья-
на Голикова.

Руководитель ФМБА Верони-
ка Скворцова отметила, что био-
медицинская наука изменила па-
радигму здравоохранения. «От 
лечения больных мы перешли к 
сопровождению здоровых. Раз-
вилась идеология комплексной 
профилактики, что потребовало 
модернизации всей системы. Мы 
вместе с Правительством Россий-
ской Федерации, с Татьяной Алек-
сеевной разработали эталонную 
систему промышленной медици-
ны на основе создания комплекс-
ных центров промышленной ме-
дицины, максимально прибли-
женных к месту работы людей 
и производственным процессам. 

Это комплекс, включающий сеть 
цифровых здравпунктов, совре-
менные, высокотехнологичные, 
консультативно-диагностиче-
ские центры, отделение первич-
ной специализированной помо-
щи, включая психофизиологи-
ческую лабораторию, отделения 
профессиональной патологии, 
амбулаторной реабилитации и 
ряд других. Таким образом, со-
здается фактически полный блок 
первичной медико-санитарной 
помощи от максимально индиви-
дуализированной профилактики 
до максимального восстановле-
ния здоровья – все это сосредото-
чено в одном месте, что, конечно, 
чрезвычайно комфортно», – ска-
зала Вероника Скворцова.

Исходя из специфики обслу-
живаемого предприятия, специ-
алисты центров промышленной 
медицины анализируют факторы 
вредности производства, особен-
ности профессиональных забо-
леваний, что позволяет персони-
фицированно подходить к профи-
лактическим и лечебным меро-
приятиям для каждого работника. 

«Важно отметить, что развитие 
цифровых технологий обеспечило 
объединение всех структур цент-
ров промышленной медицины в 
единую цифровую сеть. Это позво-
ляет, с одной стороны, дистанци-
онно мониторировать состояние 
здоровья, прежде всего, критиче-
ского персонала на сложных про-

изводствах, использовать актив-
но телемедицинские методы ди-
агностики, в том числе с носимых 
электронных источников. С дру-
гой стороны, обеспечить преем-
ственность медицинской помощи, 
отслеживать динамику состояния, 
обеспечивать комфортные усло-
вия прохождения обследования», – 
подчеркнула руководитель ФМБА 
России.

В ходе выступления Вероника 
Скворцова отметила работу агент-
ства по реализации стратегии раз-
вития промышленной медицины 
ФМБА, которая позволит к 2027 
году снизить уровни заболевае-
мости трудоспособного населе-
ния (прикрепленного континген-
та) и первичного выхода на инва-
лидность не менее чем на 10%, а 
также увеличить ожидаемую про-
должительность активной трудо-
вой жизни и снизить смертность 
населения в трудоспособном воз-
расте на территориях обслужива-
ния ФМБА России на 20%.

Как отметила Вероника Сквор-
цова, к 2027 году в стране будет от-
крыто свыше 60 центров промыш-
ленной медицины. Она поблагода-
рила всех, кто принимает участие в 
развитии системы промышленной 
медицины, поскольку здоровье ра-
ботающих определяет не только 
социально-экономическое разви-
тие нашей страны, но и здоровье 
других групп населения – детей и 
старших поколений.

Цифровая платформа 
«МСП.РФ»
За два года работы платформы «МСП.РФ» к ее сервисам 
и продуктам предприниматели обратились более 4 млн 
раз, в том числе в 2023 году – более 2,9 млн раз. При этом 
частота использования сервисов одним пользователем за 
прошлый год выросла более чем на 30%. Об этом сообщил 
первый заместитель председателя Правительства Андрей 
Белоусов.

«За два года работы цифровая 
платформа «МСП.РФ» стала 
востребованным механиз-
мом взаимодействия малого 
и среднего бизнеса с государ-
ством, получения мер поддер-
жки и обратной связи. Сегодня 
на платформе зарегистрирова-
но уже более 670 тысяч пользо-
вателей. За прошедший год их 
количество выросло вдвое», – 
отметил Андрей Белоусов.

В числе основных итогов 
работы цифровой платфор-
мы «МСП.РФ» за два года – 
переход от заявительного по-
рядка к проактивному адрес-
ному подбору мер поддер-
жки и услуг. Он позволяет в 
том числе приоритизировать 
для пользователя подходящие 
меры, предложить их в инди-
видуальном порядке и предо-

ставить список стоп-факторов, 
препятствующих получению 
поддержки на данный момент.

«В основе адресного подбо-
ра мер лежит цифровой про-
филь, запущенный на «МСП.
РФ» в декабре 2022 года. За 
прошедшее время данные про-
филя более 150 тыс. раз ис-
пользовались для получения 
услуг и мер поддержки через 
цифровую платформу. Функ-
ционалом профиля воспользо-
вались свыше 14 тысяч пред-
принимателей, – отметил ге-
неральный директор Корпора-
ции МСП Александр Исаевич. 

– Сервисы, инструменты и кон-
тент цифровой платформы 
постоянно совершенствуют-
ся. Для этого мы используем 
обратную связь с бизнесом, в 
том числе результаты ежегод-

ного тестирования сервисов 
совместно с пользователями 
«МСП.РФ».

За 2023 год среди пользова-
телей «МСП.РФ» стало в два 
раза больше самозанятых, а ко-
личество юрлиц и ИП возросло 
более чем на 70%. По-прежне-
му наибольший интерес к циф-
ровой платформе проявляют 
предприниматели, занимаю-
щиеся торговлей. На втором 
месте – бизнес из обрабатыва-
ющих производств, число его 
представителей на «МСП.РФ» 
увеличилось в 1,7 раза.

Вдвое за 2023 год выросло 
количество пользователей 
платформы из таких отраслей, 
как строительство, транспор-
тировка и хранение, гостини-
цы и общепит, сельское хозяй-
ство, здравоохранение и соцу-
слуги.

Бизнесу из всех 89 регионов 
доступно на «МСП.РФ» свыше 
тысячи региональных мер под-
держки и более 30 сервисов.

Более четверти пользовате-
лей платформы приходится на 
пять регионов: Москва, Респу-
блика Татарстан, Московская 
область, Санкт-Петербург и 
Свердловская область. Лидер-
ство этих субъектов Россий-
ской Федерации обусловлено 
как количеством предприни-
мателей, так и высоким уров-
нем цифровизации. Наибо-
лее высокие темпы прироста 
численности пользователей 
цифровой платформы зафик-
сированы в Оренбургской об-
ласти, Республике Башкорто-
стан, Самарской, Тамбовской, 
Ростовской и Новосибирской 
областях.
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

Экологическое развитие
На выставке «Россия» прошли образовательные, культурные и 
спортивные мероприятия в День экологии. Открывало програм-
му пленарное заседание «Инвестиции в экологию – инвестиции 
в будущее», в ходе которого участники обсудили достижения 
России в области экологического развития и охраны окружа-
ющей среды, а также экологические вызовы ближайших лет.

Его участниками стали замести-
тель председателя Правитель-
ства Виктория Абрамченко, гу-
бернатор Нижегородской обла-
сти Глеб Никитин, губернатор 
Челябинской области Алексей 
Текслер, президент РСПП Алек-
сандр Шохин, председатель сове-
та директоров ПАО «Северсталь» 
Алексей Мордашов, генеральный 
директор ПАО «Сургутнефтегаз» 
Владимир Богданов, генеральный 
директор ППК «РЭО» Денис Бу-
цаев, генеральный директор ООО 
«Сибур» Михаил Карисалов, гене-
ральный директор ООО «Иркут-
ская нефтяная компания» Яков 
Гинзбург, а также генеральный ди-
ректор ПАО «Новолипецкий ме-
таллургический комбинат» Сер-
гей Каратаев.

Виктория Абрамченко в числе 
результатов взаимодействия биз-
неса и государства назвала сниже-
ние выбросов в городах – участни-
ках проекта «Чистый воздух» на 
11% по итогам 2023 года.

Еще одно направление, где вы-
сока роль бизнеса, касается пе-
рехода страны на экономику за-
мкнутого цикла. Как отметила ви-
це-премьер, для реализации этого 
проекта создана необходимая нор-
мативная база. На строительство 
экотехнопарков Правительство 

направило 7,1 млрд рублей, ин-
фраструктура будет построена в 
Московской, Ленинградской, Ни-
жегородской, Челябинской и Но-
восибирской областях, Ставро-
польском крае.

«Создание этих площадок и ре-
ализация отраслевых программ в 
сфере ЭЗЦ позволит добиться ме-
жотраслевого эффекта использо-
вания вторичных ресурсов и раз-
вивать инфраструктуру по ути-
лизации отходов с получением 
высококачественной и конкурен-
тоспособной продукции», – отме-
тила Виктория Абрамченко.

Кроме того, вице-премьер 
анонсировала утверждение в I 
квартале 2024 года Правительст-
вом комплексной отраслевой про-
граммы «Вовлечение вскрышных 
и вмещающих горных пород в хо-
зяйственный оборот на 2024–2030 

годы» и «дорожной карты» по ее 
реализации. Она направлена на 
стимулирование вовлечения от-
ходов недропользования в про-
мышленное производство.

В числе вызовов планетарно-
го масштаба Виктория Абрамчен-
ко назвала доступ к чистой питье-
вой воде. Эксперты прогнозируют, 
что спрос на чистую воду к 2030 
году превысит 50% наличия чи-
стой пресной воды, а к 2050 году 
на 6% снизится мировой ВВП из-за 
ее нехватки.

«Это означает замедление раз-
вития промышленного потенци-
ала. Дефицит чистой воды будет 
только возрастать. Это большой, 
глобальный экологический вызов. 
Очистка стоков, справедливое ме-
ждународное вододеление, произ-
водство пресной воды из других 
источников – все это будет иметь 
большое значение на ближайшую 
перспективу», – отметила вице-
премьер.

Также в ходе Дня экологии 
Виктория Абрамченко посети-
ла павильоны выставки, в числе 
них – экопространство павильона 
«Атом». На экспозиции «Росато-
ма» гости смогли ознакомиться с 
ходом работ по ликвидации слож-
нейших объектов накопленно-
го экологического вреда в стране. 
Это и территория «Усольехимпро-
ма», и полигон промышленных от-
ходов «Красный Бор», и площадка 
бывшего Байкальского ЦБК. Осо-
бое внимание было уделено созда-
ваемой в настоящее время инфра-
структуре для обезвреживания и 
утилизации опасных промышлен-
ных отходов.

Во время посещения «Дома по-
лимеров» «Сибура» были пред-
ставлены примеры эффективно-
го использования вторичных ре-
сурсов. Например, бутылки для 
питьевой воды на выставке «Рос-
сия» сделаны из вторичных гранул, 
а экомяч для баскетбольной лиги и 
даже мебель в «Доме полимеров» – 
из переработанного пластика.

Кроме того, вице-премьер по-
сетила «Дом молодежи» и встрети-
лась с волонтерами и участниками 
движения «Экосистема».

Отечественное ПО
Проект цифровизации технологической подготовки производ-
ства самарского предприятия «ОДК-Кузнецов» получил пре-
мию в сфере цифровизации «КулибИТ-2023» в номинации 
«Лучший ИТ-проект в области основных бизнес-процессов». 
Решение на основе отечественного ПО позволило объединить 
процессы конструкторского и технологического проектирова-
ния в единой среде.

Для реализации проекта была пе-
реоснащена сетевая инфраструк-
тура, подготовлены 450 рабочих 
мест для инженеров-технологов, 
персонал был обучен работе с про-
граммой.

«Мы продолжаем развивать 
программные решения в партнер-

стве с одним из лидеров в области 
систем автоматизации проектных 
работ – компанией АСКОН. В про-
цесс проектирования уже вклю-
чены конструкторские службы – 
на базе отечественного программ-
ного комплекса создается новый 
двигатель для вертолетов ПД-8В. 

Кроме того, мы думаем о наших 
будущих кадрах – сейчас наши на-
работки используются в подготов-
ке студентов по программе «Инже-
нерный старт» в Самарском По-
литехе. Заложенный фундамент 
высоко оценен экспертами, зна-
чит, мы идем правильной дорогой, 
внедряя отечественный софт для 
самых сложных и высокотехноло-
гичных изделий – газотурбинных 
двигателей», – сказал заместитель 
управляющего директора – дирек-
тор по цифровой трансформации 
«ОДК-Кузнецов» Павел Бехер.

Защита проектов Националь-
ной премии в сфере цифровиза-
ции «КулибИТ-2023» состоялась 
в январе в Москве. Финальному 
конкурсу предшествовали три 
отборочных тура, в ходе кото-
рых эксперты из числа руководи-
телей IT-компаний и директоров 
по информационным технологи-
ям крупных предприятий оцени-
вали проекты участников. Всего 
для участия в очном этапе кон-
курса было отобрано 18 проек-
тов. Жюри оценивало эффектив-
ность, инновационность и качест-
во управления проектом.

Фото: ОДК

Продлено  
действие  
регламента
Правительством Российской 
Федерации принято решение 
о продлении действия нацио-
нального регламента оценки 
соответствия колесных транс-
портных средств до 31 декаб-
ря 2024 года. Однако с 1 фев-
раля 2024 года требования в 
значительно большей степе-
ни стали соответствовать тех-
ническому регламенту ТР ТС 
018/2011.

В частности, с 1 февраля 2024 года 
выпускаемые на территории Рос-
сийской Федерации транспорт-
ные средства должны соответ-
ствовать экологическому стан-
дарту не ниже «3». До 31 декабря 
2024 года к автомобилям допу-
стимо не предъявлять требова-
ния об обязательном оснащении 
системой курсовой устойчивости 
(ESP). Однако напомним, что с 1 
декабря 2023 года выпускаемые 
транспортные средства должны 

быть обязательно оснащены ан-
тиблокировочной системой тор-
мозов. Требование об оснащении 
системами пассивной безопасно-
сти также станет обязательным с 
2025 года.

Что касается ввоза автомоби-
лей по механизму параллельного 
импорта – для автомобилей брен-
дов, официально прекративших 
свою деятельность на территории 
Российской Федерации, действие 
механизма оценки безопасности 
по постановлению №855 продле-
но до 31 декабря 2027 года с целью 
обеспечения населения автомоби-
лями различных сегментов рынка.

С 1 октября 2023 года серти-
фикация автомобилей тех брен-
дов, которые не прекращали офи-
циальные поставки в Россию, 
для эксплуатации на территории 
ЕАЭС и России осуществляется в 
рамках технического регламента 
«О безопасности колесных транс-
портных средств».
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

«Выращивание»  
деталей
Объединенная двигателестроительная корпорация 
внедрила комплексную технологию аддитивного 
производства на предприятии «ОДК-Кузнецов». На 
текущий момент освоена печать деталей малоэмис-
сионной камеры сгорания (МЭКС) индустриально-
го двигателя НК-36СТ. «Выращенные» комплекту-
ющие уже прошли испытания и запущены в серию. 

Применение МЭКС в дви-
гателях позволяет снижать 
выбросы вредных веществ 
в окружающую среду. 

Серийное производст-
во деталей МЭКС метода-
ми прямого и селективно-
го лазерного выращивания 
позволило сократить время 
изготовления деталей на 
15% по сравнению с тради-
ционными способами про-
изводства. Также техноло-
гия обеспечивает высокий 
коэффициент использова-

ния материала – более 70%, 
количество брака при этом 
не превышает 5%. 

«Самарское предприя-
тие активно развивает свои 
производственные возмож-
ности, при поддержке ОДК 
и Госкорпорации Ростех 
обрело новую жизнь и ре-
ализует масштабную ин-
вестиционную программу. 
Сегодня это современный 
промышленный центр, ис-
пользующий в серийном 
производстве передовые 

технологии, в том числе 3D-
печать. Применение адди-
тивных технологий в соче-
тании с интеллектуальной 
системой конструкторско-
технологической подготов-
ки производства позволило 
создать десять высокотех-
нологичных рабочих мест 
и сократить сроки изготов-
ления деталей индустриаль-
ных двигателей с повышен-
ными характеристиками», – 
сказал генеральный кон-
структор «ОДК-Кузнецов» 
Павел Чупин. 

Кроме того, было осво-
ено производство деталей 
из новых видов отечествен-
ных порошковых сплавов, в 
том числе на основе никеля 
и титана. Стендовые испы-
тания «выращенных» дета-
лей в составе опытного дви-
гателя НК-36СТ полностью 
подтвердили прочностные, 
температурные и экологи-
ческие параметры двигате-
ля с малоэмиссионной каме-
рой сгорания. 

Проект «Организация 
высокотехнологичного про-
изводства индустриальных 
ГТД с интеллектуальной си-
стемой конструкторско-тех-
нологической подготовки 
для повышения функцио-
нальных характеристик» 
выполнен совместно с Са-
марским университетом им. 
академика С.П. Королева.

День промышленности
14 февраля в рамках Международной выставки-форума «Россия» 
(павильоны №75, №34 и Е) состоится масштабное празднование 
Дня промышленности. Посетители ВДНХ изучат карьерные возмож-
ности главных предприятий страны, познакомятся с современны-
ми технологиями производств и их самыми талантливыми сотруд-
никами, узнают про главные российские бренды.

Минпромторг России представит го-
стям ВДНХ инновационные реше-
ния на отечественных предприяти-
ях, успешные примеры совместной 
работы власти и бизнеса и расскажет 
об особенностях работы разных от-
раслей промышленности. Посетите-
ли выставки в День промышленно-
сти познакомятся с ключевыми оте-
чественными брендами и узнают, как 
продвигаются отечественные товары 
за рубежом.

В программе:
- Выставка достижений отечествен-

ной промышленности в павильоне Е 
«Сделано нами» Минпромторга России.

- Деловая программа павильона 
№75: ключевые достижения и ре-
зультаты развития промышленно-
сти; какие производства самые тех-
нологичные в стране; что Россия будет 
производить и продавать в будущем. 
Кроме того, представители государст-
венных органов и бизнеса поделятся 

самыми успешными примерами коо-
пераций последних лет и лучшими ка-
дровыми практиками. Также в рамках 
деловой программы ведущие маркет-
плейсы и экспортеры обсудят онлайн-
экспорт российской продукции и по-
делятся лайфхаками в этой области.

- Образовательный трек павильо-
на Е «Сделано нами», павильона №34 
(Роскосмос), а также павильона №46 
«Энергия жизни» (Минэнерго): как 
делают вещи вокруг нас – от робо-
тов и беспилотников до косметики 
и декора. В программе – лектории и 
мастер-классы.

- Культурная программа: спектакль 
и концерты звезд российской сцены, 
а также исполнителей промышлен-
ных предприятий.

Регенерация  
восковых составов
На литейном производ-
стве Уральского оптико-
механического завода 
им. Э. С. Яламова (УОМЗ) 
разработали технологию 
регенерации восковых 
составов для изготовле-
ния сложных деталей и 
опробовали ее на опыт-
ном участке. Разработ-
ка позволяет повторно 
использовать отрабо-
танное сырье и сокраща-
ет затраты на расходные 
материалы.

Восковые составы необхо-
димы для литья по выплав-
ляемым моделям, которое 
применяется при изготов-
лении сложных тонкостен-
ных отливок высокого каче-
ства. Например, корпусных 
элементов и деталей, требу-
ющих герметичности. Дан-
ный метод позволяет мини-
мизировать финальную ме-
ханическую обработку.

Из воскового состава де-
лают образцы будущих за-
готовок и элементы литни-
ковой системы, по которым 
жидкий расплавленный 
металл заполняет отливку. 
Затем по моделям создается 
керамическая форма. В нее 
заливается металл и получа-
ется готовая деталь.

Обычно после созда-
ния керамической формы 
воск утилизируется, одна-

ко новая технология реге-
нерации восковых соста-
вов позволяет повторно 
использовать отработан-
ное сырье для литниковых 
систем, очистив его от ме-
ханических частиц и воды, а 
затем смешав со свежим во-
ском. При этом качество ма-
териала остается высоким.

«УОМЗ непрерывно со-
вершенствуется и приме-
няет новые технологии на 
каждом этапе производст-
ва. Мы уделяем пристальное 
внимание рационализатор-
ской деятельности, активно 
внедряя в работу перспек-
тивные предложения. Мно-
гие из них уже прекрасно 
показали себя на практи-
ке. Разработанная нашими 
специалистами технология 
позволяет на 70% сокра-
тить затраты при приобре-

тении расходных материа-
лов», – отметил генераль-
ный директор УОМЗ Ана-
толий Слудных.

УОМЗ – передовое на-
укоемкое предприятие, 
одной из важнейших стра-
тегических целей которого 
является построение вы-
сокоэффективной произ-
водственной системы. Ли-
тейное производство заво-
да не имеет аналогов в Рос-
сии. Оно включает четыре 
вида литья, которое позво-
ляет получать самые раз-
нообразные по конфигура-
ции и свойствам отливки. 
Все процессы максимально 
автоматизированы и робо-
тизированы, что исключает 
влияние человеческого фак-
тора на качество выпускае-
мой продукции.

Фото: «Швабе»

Еще один  
сертификат  
соответствия

Фотометр производства подмосковного завода хол-
динга «Швабе» прошел процедуру повторной реги-
страции на территории Казахстана. Получение серти-
фиката позволяет применять прибор в лабораториях, 
связанных с пищевой, химической, металлургической 
промышленностью и сельским хозяйством, а также в 
медучреждениях республики. 

Выпуском фотометров КФК-3-01 занимается Загорский опти-
ко-механический завод (ЗОМЗ). Прибор разработан на совре-
менной элементной базе и имеет высокие технико-эксплуата-
ционные характеристики. С его помощью лаборанты проводят 
химический и клинический анализ растворов, необходимый 
для получения информации о качественном или количест-
венном составе исследуемого вещества. 

«Данный документ позволит продолжать сотрудничество 
с партнерами и передавать в республику нашу продукцию, 
удовлетворяя спрос. Поставки ведутся уже на протяжении 
нескольких лет», – сказал генеральный директор ЗОМЗ Кон-
стантин Перцев. 

Загорский оптико-механический завод производит широ-
кий спектр лабораторных приборов, в том числе фотометры, 
поляриметры, полярископы и другое оборудование. Изделия 
пользуются спросом в России и СНГ.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

«Digital Almaty 2024»
Председатель Правительства Михаил Мишустин 
выступил на пленарном заседании шестого между-
народного цифрового форума «Digital Almaty 2024: 
«Индустрия Х: цифровая эволюция будущего» и при-
нял участие в церемонии вручения премий «Digital 
Almaty Awards».

Перед пленарной сессией 
Михаил Мишустин сов-
местно с главами делега-
ций, принимающих учас-
тие в форуме, осмотрел вы-
ставку цифровых проектов.

Ежегодный междуна-
родный цифровой форум 
«Digital Almaty» проводится 
с 2018 года и является круп-
ным мероприятием на про-
странстве СНГ в сфере ин-
новационных технологий 
с участием представителей 
бизнеса, IT-сообщества, госу-
дарственных органов, СМИ 
и международных экспертов.

Цель мероприятия – про-
вести диалог на региональ-

ном и глобальном уровнях, 
а также обменяться опытом 
в сфере цифровой трансфор-
мации. Акцент делается на 
таких областях, как разви-
тие человеческого капита-
ла и креативных индустрий, 
применение роботизиро-
ванных технологий, цифро-
визация промышленности, 
здравоохранения и образо-
вания. В 2024 году форум 
проходил 1-3 февраля под 
названием «Индустрия Х: 
цифровая эволюция будуще-
го». В мероприятии участво-
вали около 30 тысяч предста-
вителей разных компаний и 
200 спикеров из числа меж-

дународных экспертов, ли-
деров отраслей, ведущих но-
ваторов в сфере IT и бизне-
са, технопарков из России, 
Беларуси, Кыргызстана, Уз-
бекистана, Ирана, Индии, 
КНР, государственных дея-
телей стран ШОС и ЕАЭС, 
экспертов и предпринима-
телей. Участники обсуди-

ли современные тенденции 
в сфере цифровых техноло-
гий, возможность их приме-
нения для решения социаль-
ных, экономических и эко-
логических задач, а также 
успешные примеры в при-
менении новых технологий 
в реальном секторе экономи-
ки и инноваций.

Манипулятор  
для беспилотника
Юные инженеры детского технопарка «Квантори-
ум» разработали прототип манипулятора для дрона. 
Работу воспитанники выполнили при методической 
и технической поддержке наставников из Конструк-
торского бюро промышленной автоматики (КБПА) 
«Концерна Радиоэлектронные технологии». 

Прототип манипулятора 
создан воспитанниками 
«Кванториума» с помощью 
3D-печати. Он полностью 
отвечает заданным требо-
ваниям, что было доказано 
в ходе тестовых испытаний. 
Юным инженерам удалось 
решить ряд технических 
задач: создать механизмы 
захвата, высвобождения и 
удержания объекта. Кон-
струкция манипулятора 
обеспечивает регулируе-
мый захват, гибкое решение 
для его адаптации к объек-
там разных размеров, форм 
и характеристик. 

«Ребятам был предложен 
к реализации проект, име-
ющий широкий потенциал 
дальнейшего развития. На 
первом этапе они познако-
мились с методами деком-
позиции сложной техниче-
ской задачи, технологиями 
проектирования и расче-
та систем автоматического 

управления, применения 
CAD-систем автоматизи-
рованного проектирования, 
быстрого прототипирова-
ния с помощью 3D-печати. 
В ходе его дальнейшей реа-
лизации юным инженерам 
предстоит освоить управ-
ление дроном-квадрокоп-
тером с установленным 
манипулятором, настрой-
ку автопилота и бортово-

го оборудования, а также 
провести летные исследо-
вания», – прокомментиро-
вал итоги проекта генераль-
ный директор КБПА Мак-
сим Шихалов. 

Работа специалистов 
КРЭТ в технопарке «Кван-
ториум» ведется в рамках 
соглашения между КБПА 
и Саратовским областным 
институтом развития об-
разования о сотрудничест-
ве в области профориента-
ции подрастающего поко-
ления.
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Установки класса  
«мегасайенс»

В пресс-центре МИА «Россия сегодня» подписали 
соглашение о создании консорциума для IT-обеспе-
чения исследовательской инфраструктуры класса 
«мегасайенс». В присутствии заместителя предсе-
дателя Правительства Дмитрия Чернышенко согла-
шение подписали директор Института системного 
программирования РАН Арутюн Аветисян, президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук и 
директор Объединенного института ядерных иссле-
дований Григорий Трубников.

«Базой для разработки соб-
ственных прорывных реше-
ний могут и должны стать 
установки класса «мегасай-
енс». С их помощью собира-
ются уникальные научные 
данные, их обработка тре-
бует больших вычислитель-
ных мощностей. Возмож-
ности консорциума, кото-

рый мы создаем, позволят 
к концу этого десятилетия 
обеспечить передачу сотен 
петабайт данных в год. Кон-
сорциум будет использовать 
Национальную исследова-
тельскую компьютерную 
сеть, к ней уже подключено 
более 80% научных органи-
заций России, – подчерк-

нул вице-премьер. – Согла-
шение подписывается нака-
нуне Дня российской науки. 
Уверен, оно усилит Десяти-
летие науки и технологий 
и даст начало новым про-
рывным решениям в соче-
тании с передовыми техно-
логиями».

По словам Дмитрия Чер-
нышенко, сегодня в мире не 
прекращается гонка в обла-
сти развития искусствен-
ного интеллекта и вычисли-
тельных мощностей. Это 
одна из самых перспектив-
ных сфер. Производитель-
ность суперкомпьютеров 
кратно растет, к примеру, 
совокупная мощность вы-
числительных машин рей-
тинга топ-500 составляет 7 
экзафлопс. Это более чем 
в четыре раза больше, чем 
всего пять лет назад. Поэ-
тому крайне важно обеспе-
чить равный доступ рос-
сийских исследователей к 
сервисам и вычислитель-
ным мощностям. Создава-
емый консорциум для IT-
обеспечения инфраструк-
туры «мегасайенс» в том 
числе позволит решить эту 
задачу.

«День цифровой экономики»
Заместитель председателя Правительства Дмитрий 
Чернышенко принял участие в отраслевом меропри-
ятии «День цифровой экономики», которое прош-
ло на международной выставке-форуме «Россия».

В своем докладе на пленар-
ной дискуссии «Главные до-
стижения цифровой эконо-
мики России» Форума на-
циональных достижений 
он рассказал о результатах 
цифрового развития России 
по ключевым направлени-
ям национального проекта 
«Цифровая экономика». 

«Цифровая трансформа-
ция – одна из пяти нацио-
нальных целей развития 
страны до 2030 года. Один 
из ключевых показателей – 
уровень цифровой зрело-
сти – по итогам 2023 года 
составил 74,7% (при плане 
64,2%). Доля массовых со-
циально значимых услуг 
онлайн достигла на конец 

прошлого года 100% (план – 
85%). Сегодня уже 110 мил-
лионов человек имеют под-
твержденные учетные за-
писи и активно пользуются 
порталом госуслуг. За прош-
лый год на нем было оказано 
свыше 340 млн услуг, а ежед-
невная аудитория портала в 
2023 году превысила 11 мил-
лионов человек», – поделил-
ся Дмитрий Чернышенко. 

Он добавил, что еще 
одним показателем нацио-
нальной цели по цифровой 
трансформации является 
устранение цифрового не-
равенства. Сегодня в России 
около 130 миллионов интер-
нет-пользователей – почти 
90% жителей. 

«Активно развивают-
ся российские ИТ-решения. 
Реализуется 197 особо значи-
мых проектов, часть из них 
уже используется на практи-
ке. Отечественные ИТ-реше-
ния в сфере информацион-
ной безопасности стоят на 
страже нашего киберпро-
странства. В 2023 году мы 
успешно отразили более 65 
тыс. атак на объекты крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры, заблокирова-
ли порядка 120 тыс. фишин-
говых сайтов», – подчеркнул 
зампред Правительства.

Помимо этого, отра-
сли оказываются беспреце-
дентные меры поддержки. 
Как результат – увеличены 
темпы разработки отечест-
венных решений, планомер-
но растет численность ИТ-
кадров. Дмитрий Черны-
шенко отметил, что подго-
товка специалистов в этой 
области – одна из приори-
тетных задач.

Зампред Правительства 
рассказал об эффектах от 

реализации нового нацпро-
екта «Экономика данных». 

«Уже к лету этого года 
завершится формирова-
ние паспортов федераль-
ных проектов. Основой 
экономики данных станут 
решения в области искус-
ственного интеллекта, ко-
торый будет обучен на близ-
ких нам понятиях и ценно-
стях. Важно не замыкаться 
только внутри российско-
го рынка, а экспортиро-

вать свои ноу-хау в друже-
ственные страны. Все мы – 
и государство, и бизнес, и 
граждане – должны орга-
нично встроиться в новые 
цифровые реалии, преобра-
зовать нашу экономику. От 
этого зависит конкуренто-
способность России в дол-
госрочной перспективе», – 
прокомментировал Дмит-
рий Чернышенко. 

Министр цифрового 
развития, связи и массо-
вых коммуникаций Максут 
Шадаев отметил масштабы 
нацпрограммы «Цифровая 
экономика», в реализации 
которой участвует более 
50 федеральных ведомств. 
Программа имеет рекорд-
ные показатели, отмечен-
ные в шести блоках – инфра-
структура, госуслуги, циф-
ровые сервисы, гособлако, 
ИТ и кибербезопасность.



ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
10 12 февраля – 18 февраля 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 3 (950)

World Defense Show 2024 
Российские оборонщики уверенно представили свои разработки на выставке в Саудовской Аравии 

Выставку посетило 106 тыс. про-
фессионалов из разных сфер и от-
раслей. За время проведения вы-
ставки было подписано 73 мемо-
рандума о взаимопонимании, из 
которых 17 – офсетные соглаше-
ния. Саудовские организаторы 
объявили о том, что на выставке 
заключили 61 контракт на общую 
сумму 26 млрд саудовских риалов.

Отметим, кстати, что страте-
гическая государственная про-
грамма Vision 2030 предусматри-
вает локализацию в Королевстве 
не менее 50% расходов на оборо-
ну. По ходу выставки было объ-
явлено, что в рамках выполнения 
данной программы уровень лока-
лизации уже увеличился с 4% до 
13,6%. При этом выдано 477 разре-
шений для 265 компаний на рабо-
ту в секторе оборонной промыш-
ленности, и государством запуще-
но 74 инвестиционных проекта по 
локализации цепочек поставок в 
сфере ВПК. 

В этой связи WDS для Саудов-
ской Аравии – намного больше, 
чем просто перспективный выста-
вочный проект. Это националь-
ный плацдарм фиксации страте-
гий оборонно-индустриального 
будущего страны. Не случайно 
в выставке принимают участие 
практически все многочисленные 
госструктуры и ведущие местные 
компании в сфере обороны и без-
опасности.

К 2030 году вклад оборонно-
го сектора в ВВП страны должен 
достичь примерно 93,75 млрд са-
удовских риалов при не менее 100 
тыс. работников, напрямую либо 
косвенно задействованных в от-
расли. Не случайно эксперты кон-
статируют, что отныне саудовская 
сторона рассматривает только те 
предложения поставок военной 
продукции, в которых заложен 
трансфер технологий.

При кажущемся ограничитель-
ном формате на самом деле дан-
ный подход для российской про-
мышленности – дополнительное 
поле возможностей, поскольку 
российский оборонно-промыш-
ленный комплекс обладает суще-
ственными конструкторско-тех-
нологическими заделами, кото-
рые дают возможность широкого 
трансферного маневра. При этом 
общая политическая ситуация, не-
смотря на какофонию западных 
санкций, как никогда благоволит 
уверенному развитию партнер-
ства в сфере ВТС между нашими 
странами. 

Незадолго до WDS-2024 в экс-
клюзивном интервью журналу 

«Russian Aviation & Military Guide» 
директор ФСВТС России Дмит-
рий Шугаев, в частности, сказал: 
«С учетом текущей ситуации, ха-
рактеризующейся переориентиро-
ванием стратегических интересов 
Российской Федерации с Запада на 
Восток, особый характер приобре-
тает военно-техническое сотруд-
ничество с арабскими странами. 
Руководство многих государств 
региона готово к развитию взаи-
мовыгодных отношений с Росси-
ей. Мы, в свою очередь, принима-
ем меры по сохранению и наращи-
ванию достигнутых показателей 
двустороннего взаимодействия со 
странами-партнерами. ВТС с араб-
скими государствами носит раз-
носторонний характер. По всем 
направлениям сотрудничества, 
представляющим взаимный ин-
терес, ведутся двусторонние кон-
сультации».

Продолжая говорить о раз-
витии ВТС со станами региона, 
Дмитрий Шугаев подчеркнул: 
«Арабские государства традици-
онно проявляют заинтересован-
ность практически ко всему спек-
тру российской продукции воен-
ного назначения. К ним относятся, 
в том числе, авиационная техника, 
различные средства ПВО, техника 
сухопутных войск, противотанко-
вые ракетные комплексы, а также 
стрелковое оружие». 

Также накануне WDS-2024 ге-
неральный директор Рособорон-
экспорта Александр Михеев от-
мечал: «Выставка World Defense 
Show проводится во второй раз и 
уже стала одним из ключевых со-
бытий для мировой оборонной 
промышленности. По сравнению 
с 2022 годом масштаб российской 
экспозиции вырос вдвое, и Росо-
боронэкспорт представлен на всех 
возможных площадках выставки… 
Мы видим большой интерес пред-
ставителей вооруженных сил и си-
ловых структур Саудовской Ара-

вии и других стран Ближнего Вос-
тока к новейшей российской обо-
ронной продукции, прошедшей 
проверку в условиях современно-
го боя. Готовы предложить партне-
рам уникальные форматы сотруд-
ничества, в том числе локализа-
цию производства российского 
вооружения и совместные разра-
ботки перспективных образцов».

Рособоронэкспорт уже во вто-
рой раз организовал единую рос-
сийскую экспозицию на выставке 
World Defense Show. «С большим 
удовлетворением хочу отметить, – 
сказал Александор Михеев, – что 
участие нашей страны серьезно 
расширилось. Экспозиция зани-
мала площадь более 700 кв. м, на 
которой свою продукцию пред-
ставляют более 20 предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса.

В этом году мы не только уве-
личили площадь российской экс-
позиции, но и привезли на вы-
ставку натурные образцы. В 
первую очередь – это новый во-
енно-транспортный самолет Ил-
76МД-90А(Э), который демон-
стрировался за рубежом во вто-
рой раз. Кроме того, впервые в 
истории мы показали бронеавто-
мобиль специального назначения 
За-СпН «Титан». Также на откры-
той площадке были выставлены 
бронеавтомобиль многоцелевого 
назначения «Спартак», комплексы 
с БПЛА «Орлан-10Е», «Орлан-30» 
и средства борьбы с БПЛА: «Изде-
лие РБ-504П-Э», станцию радио-
мониторинга каналов связи «Ра-
диомониторинг» и систему ради-
оэлектронного подавления малых 
БПЛА «Серп-ВС6».

Теперь – чуть подробнее о рос-
сийской экспозиции на WDS-2024.

В рамках единой российской 
экспозиции свою продукцию 
представили более 20 российских 
оборонных предприятий, вклю-
чая Концерн ВКО «Алмаз-Антей», 

«Специальный Технологический 
Центр», «Ремдизель», Госкорпора-
ция Ростех и входящие в нее хол-
динговые компании «Высокоточ-
ные комплексы», ОАК и «Техно-
динамика».

Кроме того, на своем стенде Ро-
соборонэкспорт продемонстри-
ровал современные образцы во-
оружения и военной техники от 
«Уралвагонзавода», Концерна «Ка-
лашников», НИИ «Вектор», «НИИ 
Стали» (входят в Госкорпорацию 
Ростех) и других российских про-
изводителей.

Для сухопутных сил на выстав-
ке были предложены подтвердив-
шие свои характеристики в реаль-
ных боевых действиях и высоко 
востребованные на Ближнем Вос-
токе танк Т-90МС, боевая машина 
пехоты БМП-3 с динамической за-
щитой, защищенный санитарный 
автомобиль тактического звена 
ЗСА, бронеавтомобили «Спар-
так» и «Тайфун-К». 

Также были представлены но-
вейшие комплексы вооружения 
ТОС-2 «Тосочка», РСЗО «Торна-
до-С», инженерная система ди-
станционного минирования «Зем-
леделие», современные боеприпа-
сы и комплексы управляемого во-
оружения.

Мировой премьерой стала де-
монстрация натурного образца 
бронеавтомобиля специально-
го назначения ЗА-СпН «Титан» с 
дистанционно-управляемым бо-
евым модулем. Этот автомобиль 
класса MRAP обладает высокой 
баллистической и противомин-
ной защищенностью и имеет от-
личные перспективы на ближне-
восточном рынке, в том числе за 
счет возможности установки на 
него боевых модулей иностран-
ного производства. 

В рамках своей экспозиции Ро-
соборонэкспорт представил также 
современную экипировку и воо-
ружение бойцов сил специаль-
ных операций. Это комплексный 
подход к оснащению, в который 
включены снайперская винтовка 
Чукавина и высокоточные вин-
товки марки Bespokegun Raptor и 
Elegance, автоматы Калашникова 
«двухсотой» серии, АК-12, АК-15, 
АК-19 и АК-308, 9 мм пистолет Ле-
бедева компактный, 9 мм писто-
лет-пулемет Калашникова ППК-
20 и барражирующий боеприпас 
«КУБ-Э».

Впервые в Саудовской Аравии 
в натурном виде был представ-
лен на статической стоянке новый 
российский военно-транспорт-
ный самолет Ил-76МД-90А(Э). 
Вниманию ВВС также были пре-
зентованы современные россий-
ские боевые самолеты – истреби-
тели, бомбардировщики и учеб-
но-тренировочные машины. На 
стенде Рособоронэкспорта также 
была представлена модель луч-
шего в мире боевого разведыва-
тельно-ударного вертолета Ка-52, 
другие военно-транспортные и 
транспортно-боевые вертолеты, 
различные авиационные средст-
ва поражения.

На открытой статической пло-
щадке Рособоронэкспорт выста-
вил пользовавшиеся повышен-
ным вниманием участников и го-
стей выставки комплексы с БПЛА 
«Орлан-10Е» и «Орлан-30». В сег-
менте средств противодействия 
БПЛА компанией были представ-
лены системы радиоэлектронно-
го подавления малых БПЛА, в том 
числе «Изделие РБ-504П-Э». 

Входящий в Госкорпорацию 
Ростех холдинг «Высокоточные 
комплексы» представил ЗРПК 
«Панцирь-С1», «Панцирь-С1М» 
и морской ЗРАК «Панцирь-МЕ», 
а также переносные зенитные 
ракетные комплексы «Верба» и 
«Игла-С».

Вниманию военно-морского 
флота Рособоронэкспорт предло-
жил новейший автономный не-
обитаемый подводный аппарат 
«Клавесин 1РЭ», катер на подвод-
ных крыльях «Сагарис» и корвет 
проекта 20382 в новом облике с 
интегрированным радиолокаци-
онным комплексом «Заслон», су-
щественно повышающим боевые 
возможности корабля.

В ходе выставки специали-
сты Рособоронэкспорта прове-
ли ряд публичных презентаций, 
на которых рассказали о харак-
теристиках новинок российского 
оборонно-промышленного ком-
плекса и особенностях их боевого 
применения. Презентации были 
посвящены современным россий-
ским бронеавтомобилям для вы-
полнения широкого спектра задач 
на поле боя, универсальной воен-
но-транспортной платформе Ил-
76МД-90А(Э), Т-90МС как основ-
ному боевому танку для современ-
ного боя.

АО «Концерн ВКО «Алмаз – 
Антей» продемонстрировал на 
WDS-2024 широкую линейку 
продукции своих предприятий, в 
том числе – модели боевых машин 
ПВО средней дальности из соста-
ва зенитной ракетной системы 
(ЗРС) С-350Е «Витязь» и зенитно-
го ракетного комплекса (ЗРК) «Ви-
кинг», средства ПВО малой даль-
ности – модели боевых машин 
семейства ЗРК «Тор» («Тор-Э2», 
«Тор-М2К», «Тор-М2КМ») в ста-
ционарном и мобильном исполне-
нии как на гусеничном, так и ко-
лесном шасси. ЗРС С-350Е «Ви-
тязь» имеет дальность пораже-
ния до 120 км и предназначена для 
обороны административных, про-
мышленных и военных объектов 
от массированных ударов совре-
менных и перспективных средств 
воздушного нападения. Система 
способна отражать удары средств 
воздушного нападения одновре-
менно с любых направлений. 

В состав ЗРС С-350Е входят 
пункт боевого управления (ПБУ), 
до двух многофункциональных 
радиолокаторов (МФР), до 8 пу-
сковых (ПУ) или пуско-заряжаю-
щих установок (ПЗУ), на каждой 
из которых размещается до 12 зе-
нитных управляемых ракет. Бое-
вой работой ЗРС С-350Е управля-
ет расчет из трех человек. 

(Продолжение. Начало на стр. 1)

(Окончание на стр. 11)
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Преимуществом данной ЗРС 
перед другими системами ПВО 
является отсутствие расчета во 
время боевой работы в МФР, ПУ 
и ПЗУ. Повышенная живучесть си-
стемы обеспечивается разнесени-
ем боевых средств на достаточно 
большое расстояние, а также спо-
собностью маневрировать и ме-
нять позицию в короткое время. 
С-350Е имеет возможность ра-
ботать как автономно, так и под 
управлением вышестоящих ко-
мандных пунктов. Возможно вза-
имодействие с информационны-
ми и боевыми средствами других 
систем.

Всепогодный, многоканальный, 
высокомобильный ЗРК «Викинг» 
способен решать широкий спектр 
задач и по праву считается уни-
версальным средством защиты 
войск и важных объектов от воз-
душных налетов. Он предназна-
чен для обороны войск и объек-
тов от современных, а также пер-
спективных самолетов тактиче-
ской и стратегической авиации, в 
том числе выполненных с приме-
нением технологии «Стелс», так-
тических баллистических и кры-
латых ракет, вертолетов, разведы-
вательно-ударных комплексов и 
БПЛА, радиоконтрастных назем-
ных и надводных целей. В состав 
боевых средств комплекса входят 
ПБУ, трехкоординатная станция 
обнаружения целей, до шести са-
моходных огневых установок 
(СОУ) или радиолокаторов под-
света и наведения (РПН) в любом 
их сочетании и приданные к ним 
пусковые установки. 

«Викинг» может сопрягаться с 
автоматизированными системами 
управления средствами ПВО, ко-
торые имеются у заказчика. При 
этом ПБУ могут обеспечивать 
прямое взаимодействие с боевы-
ми машинами ЗРК малой дально-
сти, РЛС и батарейными команд-
ными пунктами, позволяя органи-
зовать эшелонированную проти-
вовоздушную оборону. В СОУ и 
РПН встроены элементы команд-
ного пункта, что позволяет орга-
низовать без ПБУ оперативные 
мобильные группы ПВО. Ком-
плекс может эффективно выпол-
нять задачи в условиях радиоэлек-
тронного и огневого противодей-
ствия, а его боевые средства могут 
изготавливаться как на гусенич-
ных, так и колесных шасси повы-
шенной проходимости. Все боевые 
средства комплекса имеют воз-
можность дистанционного управ-
ления боевой работой с выносных 
рабочих мест.

Современные «Торы» – это 
единственные ЗРК в мире, спо-
собные вести стрельбу в движе-

нии, которые помимо высокой 
мобильности отличают простота 
эксплуатации и экономичность, 
особенно для прикрытия страте-
гических объектов и инфраструк-
туры, например, в районах неф-
тедобычи.

Концерн «Алмаз – Антей» 
также презентовал в Эр-Рияде 
модели средств ПВО сверхма-
лой дальности: зенитного пушеч-
но-ракетного комплекса «Тунгу-
ска-М1» и боевой машины стрел-
ков-зенитчиков ПЗРК «Тайфун-
ПВО(Э)». Последняя создана на 
базе бронеавтомобиля КАМАЗ-
4386 и предназначена для непо-
средственного прикрытия подра-
зделений во всех видах боя, в том 
числе на марше, от средств воз-
душного нападения. «Тайфун-
ПВО(Э)» оснащена радиостанци-
ей семейства «Акведук», аппарату-
рой навигации «Азимут», станком 
с прицельным комплексом для пу-
лемета типа «Корд». Боевая маши-
на обеспечивает транспортиров-
ку пяти человек: командира отде-
ления, двух стрелков-зенитчиков, 
пулеметчика, водителя-электрика.

Впервые за рубежом «Алмаз – 
Антей» представил в рамках WDS-
2024 модернизированную версию 
турельной установки «Комар» 
(3М47-03Э), которая является эф-
фективным средством борьбы не 
только со средствами воздушно-
го нападения, но и с беспилотны-
ми морскими дронами. Это стало 
возможным благодаря тому, что 
помимо ракет 9М342 типа «Игла-
С» в состав установки были введе-
ны ракеты 9М120-1 типа «Атака». 
Турельная установка отличается 
малой массой и может быть уста-
новлена на кораблях и катерах во-
доизмещением от 50 т. Обновлен-
ная версия «Комара» оснащена си-
стемой гиростабилизации, что по-
зволяет адаптировать применение 
ракет в морских условиях. Сопро-
вождение цели и пуск ракет могут 
осуществляться как в автоматиче-
ском, так и в ручном режиме. 

Среди ярких представленных 
на выставке разработок концер-
на также были модели мобильной 
трехкоординатной твердотельной 
радиолокационной станции (РЛС) 
боевого режима средних и боль-
ших высот «Гамма-С1ТЕ», автома-
тизированной перевозимой твер-
дотельной маловысотной РЛС 
«Подлет-К1КЕ» и маловысотной 
трехкоординатной РЛС кругового 
обзора дежурного режима «Каста-
2Е2». Данные РЛС успешно при-
меняются для обнаружения, изме-
рения координат, сопровождения, 
опознавания воздушных объектов 
и перспективных средств воздуш-
ного нападения, в том числе вы-
полненных по технологии «Стелс», 
при воздействии интенсивных ак-
тивных, пассивных и комбиниро-

ванных помех, а также огневого 
подавления. 

Кроме того, на выставке были 
показаны модели мобильного 
многодиапазонного радиолока-
ционного комплекса 103Ж6Е; мо-
бильной трехкоординатной РЛС 
дециметрового диапазона длин 
волн средних и больших высот 
59Н6-ТЕ; подвижной трехкоор-
динатной РЛС средних и боль-
ших высот дежурного режима 
55Ж6УМЕ; комплекса средств за-
щиты от атакующих элементов вы-
сокоточного оружия КСЗ 1К145Е; 
малогабаритной РЛС 1Л122-1Е; 
вертолетного комплекса радио-
локационной разведки наземных 
целей 1К130Е. 

Большой интерес вызвала 
представленная в экспозиции 
«Алмаз – Антея» динамическая мо-
дель специализированной РЛС на-
блюдения космических объектов 
«Сула» Данная РЛС позволяет от-
слеживать передвижение спутни-
ков, космического мусора и других 
объектов на орбите на дальности 
до 6 тыс. км. «Сула» обеспечива-
ет получение координатной и не-
координатной информации о кос-
мических объектах, которая реги-
стрируется на энергонезависимых 
носителях и в реальном времени 
передается потребителю. Антенна 
станции построена на основе мо-
дульной цифровой активной фа-
зированной антенной решетки, 
которая обеспечивает РЛС высо-
кие информационные характери-
стики, пропускную способность 
и помехозащищенность. Особен-
ность «Сулы» заключается в ком-
пактных размерах антенного по-
лотна и секционно-модульном 
принципе архитектуры, что по-
зволяет в сжатые сроки развер-
нуть РЛС на местности и пере-
мещать железнодорожным тран-
спортом. Станция управляется из 
командно-вычислительного пун-
кта, выполненного в быстровоз-
водимом модуле. 

Как заявил в преддверии меро-
приятия заместитель генерально-
го директора АО «Концерн ВКО 
«Алмаз – Антей» по внешнеэко-
номической деятельности Вяче-
слав Дзиркалн, «наша продукция 
традиционно вызывает большой 
интерес на подобных выставоч-
ных площадках, так как годами и 
практикой доказала свою высо-
кую эффективность, надежность 
и неприхотливость в процессе экс-
плуатации». 

Среди наиболее ярких россий-
ских новинок WDS-2024 специа-
листы особо выделяют впервые 
представленную за рубежом авто-
матизированную систему радио-
электронного подавления малых 
беспилотных летательных аппара-
тов (БПЛА) в составе устройства 
«Серп-ВС6» и аппаратуры радио-

мониторинга от НИИ «Вектор» (в 
составе холдинга «Росэлектрони-
ка» Госкорпорации «Ростех». Из-
делие в натуральную величину 
были установлены в экспозиции 
на открытой площадке.

НИИ «Вектор» – одно из ве-
дущих предприятий в России по 
разработке и производству про-
дукции в области радиотехники 
и радиоэлектроники. Институт 
предлагает различные решения 
в области мониторинга, обнару-
жения, идентификации, сопрово-
ждения и нейтрализации беспи-
лотников. «Серп-ВС6» – новейшая 
модификация системы радиоэлек-
тронного подавления БПЛА ли-
нейки «Серп». Испытания успеш-
но завершились в 2023 году и уже 
идут поставки на российский гра-
жданский рынок.

Уникальность комплекса в том, 
что он работает полностью в пас-
сивном режиме, отсутствует ак-
тивное излучение. Также он может 
подавлять FPV-дроны (first-person 
view) за счет расширения диапа-
зона частот – от 430 МГц до 5,8 
ГГц. Еще одна уникальная харак-
теристика – может работать пол-
ностью в автоматическом режи-
ме без участия человека. Он спо-
собен одновременно глушить не-
сколько каналов в радиусе до 5 км 
и обеспечивать защиту объектов 
от атак сразу нескольких дронов, в 
том числе летящих с разных сто-
рон. Выбор диапазона подавления 
может осуществляться автомати-
чески по целеуказанию от средств 
радиоразведки (РМ). 

«Серп-ВС6» имеет функцию 
секторального подавления с не-
зависимыми режимами работы в 
зависимости от указаний, посту-
пивших от устройств обнаруже-
ния (РМ), которая позволяет ис-
пользовать при необходимости 
другие беспилотники и средства 
связи во время работы комплекса.

Комплекс подавляет канал 
управления беспилотником, раз-
рывает связь с оператором, выво-
дит из строя навигационное обо-
рудование, дезориентирует дрон 
в пространстве и срывает выпол-
нение полетного задания. Система 
может глушить сигналы GPS, ГЛО-
НАСС и Beidou, а также разрывать 
управление дронами по Wi-Fi.

«Противодронная защита ста-
новится неотъемлемой частью 
системы безопасности объектов 
критической инфраструктуры, в 
связи с чем мировой рынок анти-
БПЛА растет быстрыми темпами. 
В 2023 году на российский рынок 
было поставлено более 100 единиц 
комплексов линейки «Серп». Из-
делия эффективно решают зада-
чи по защите от беспилотников 
различных территорий, успешно 
эксплуатируются на объектах то-
пливно-энергетического комплек-

са и предприятиях военно-про-
мышленного комплекса России», 

– отметил генеральный директор 
НИИ «Вектор» Сергей Скорых.

Все антидроновые системы 
компактны – помещаются в не-
скольких переносных кейсах и 
приводятся в рабочий режим за 
30 минут. Специалистами пред-
приятия также проводятся ра-
боты, связанные с применением 
систем анти-БПЛА на колесном 
шасси, в том числе с бронирован-
ным исполнением.

Продукцию предприятий Ро-
скосмоса и свои услуги предста-
вило на выставке в Эр-Рияде АО 
«Главкосмос» (входит в Роскос-
мос). Так, сенсорная панель LET’S 
GO TO SPACE позволила посети-
телям узнать о российских космо-
дромах, ракетах-носителях, спут-
никовых платформах и возмож-
ностях российской орбитальной 
группировки ДЗЗ. Панель позво-
лила совершить виртуальный тур 
по 3D-модели МКС и ее россий-
скому сегменту.

«Главкосмос» также представил 
мобильные приложения с техно-
логией дополненной реальности 
(AR): одно из них демонстриру-
ет этапы пилотируемого косми-
ческого полета от старта ракеты-
носителя «Союз-2.1а» с космодро-
ма Байконур до стыковки корабля 
«Союз-МС» с МКС и возвращения 
спускаемого аппарата на Землю, а 
другое – показывает работу раз-
гонного блока «Фрегат» на орбите. 

Еще одним экспонатом выстав-
ки стал аварийно-спасательный 
скафандр «Сокол КВ-2», использу-
ющийся при взлете, посадке, сты-
ковке и расстыковке космического 
корабля. Скафандр был задейство-
ван в съемках первого в истории 
полнометражного художествен-
ного фильма «Вызов» и серии на-
учно-просветительских докумен-
тальных фильмов.

Следующая выставка World 
Defense Show в Эр-Рияде (WDS-

2026) будет проходить 08-12 
февраля 2026 года. Подробнее – 

на www.worlddefenseshow.com

(Окончание. Начало на стр. 1 и 10)
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Когда решают жители
Юрий Шалабаев,  
глава Нижнего Новгорода.

15-16 января в Москве прошел Всероссийский муниципальный 
форум «Малая Родина – сила России».  Форум объединил на 
одной площадке более 7,5 тысяч представителей муниципали-
тетов из 89 регионов нашей страны. На встрече главы муни-
ципалитетов рассказали о своих успехах и проблемах. Слово 
главе Нижнего Новгорода.

Хотел бы затронуть вопрос, кото-
рый интересует жителей всех на-
селенных пунктов, вне зависимо-
сти от численности, от маленьких 
до больших, – это вопрос качества 
и комфортности городской среды. 
Сейчас по всей территории страны 
реализуется программа, которая 
позволяет проводить и обеспечи-
вать проведение масштабного бла-
гоустройства почти во всех муни-
ципальных образованиях. До на-
чала реализации этой программы 
вопросы устроенности террито-
рий люди относили к самым вол-
нующим, к самым проблемным, и 
работу органов местного самоу-
правления и состояние дел в этой 
сфере они оценивали в общем и 
целом достаточно негативно. 

В начале 2000-годов  жители ви-
дели неухоженность, отсутствие 
тротуаров, элементарно лавочек, 
урн, освещения... За годы реали-
зации программы очень многое 
изменилось, ситуация совершен-
но другая.

Только в Нижнем Новгоро-
де было благоустроено более 160 
общественных пространств. Это 
не только ключевые пространства, 
такие как кремль, Нижегородская 

стрелка, Нижегородская ярмарка, 
парк «Швейцария», но и неболь-
шие дворовые территории, ма-
ленькие парки и скверы во всех 
районах города.

Преображаются и крупные го-
рода-миллионники и малые насе-
ленные пункты тоже благоустрое-
ны по этой программе. У людей эти 
изменения находят исключитель-
но положительный отклик.

Значительно изменилась по-
зитивная оценка состояния дел 
в области благоустройства. Есть 
разные цифры. Я приведу одну из 
цифр по Нижнему Новгороду: 78 
процентов жителей считают си-
туацию в сфере благоустройства 
хорошей. 

Люди поддерживают и высо-
ко оценивают реализацию этой 
программы по всей стране, по-
тому что сами решают, что, где и 
как благоустраивать, что должно 
быть: детская площадка, спортив-
ная площадка, тихая зона отдыха 
либо какое-то архитектурное со-
оружение или фонтан. Большое 
количество жителей участвуют в 
выборе объекта благоустройства, 
в голосовании за объекты благо-
устройства. Порой удивляешься, 

насколько разнообразными и про-
думанными являются предложе-
ния по благоустройству, начиная 
от пеленальных столиков в сани-
тарных комнатах – до теплых оста-
новочных пунктов и теплых ска-
меек в северных городах.

Фактически это прямое участие 
людей в принятии управленческих 
решений в определенной сфере, 
то есть в данном случае – в бла-
гоустройстве и в распределении 
бюджетных средств на конкрет-
ные мероприятия и конкретные 
проекты. Такие практики нашли 
дальнейшее выражение в форме 
муниципальных и региональных 
программ так называемого иници-
ативного бюджетирования. Люди 
участвуют во всех процессах, на-
чиная от выбора объекта расхо-
дования бюджетных средств или 
мероприятия до контроля за его 
реализацией.

Например, в Нижегородском 
регионе есть очень популярная 
губернаторская программа «Вам 
решать!», где жители предла-
гают свое видение, что должно 
быть сделано в первую очередь. А 
потом, после голосования, выде-
ляются соответствующие бюджет-
ные средства, и проблемный во-
прос решается. Например, 80 про-
центов программы ремонта дорог 
в прошлом году в Нижнем Новго-
роде сделано было по предложени-
ям жителей. Наш аналитический 
центр и его цифровая платформа 
просто фиксирует обращения, за-
явки, пожелания жителей в соци-
альных сетях, по другим каналам 

коммуникации, в «государствен-
ных услугах» и без лишней бюро-
кратической процедуры вносит их 
в программу. Такие практики есть 
почти в каждом регионе, во мно-
гих муниципальных образовани-
ях, и везде активно поддержива-
ются жителями.

 Но реализация программы 
в этом году завершается, а есть 
много что нужно еще сделать. По-
нятно, что такие проекты требуют 
изыскать огромные объемы бюд-
жетных средств. Но если будет 
такая возможность, все очень 
просим и в дальнейшем поддер-
живать процесс развития город-
ской среды.

Комментарий  
на выступление 
Владимира Путина
У нас получилось то, на что я обра-
щал особое внимание: включить в 
этот процесс людей. 14,2 миллио-
на человек приняли участие в этой 
совместной работе.

Это значит, что вы попадаете 
куда нужно, «в десяточку», пото-
му что когда люди сами принима-

ют участие, то они указывают на 
то, чего ждут от власти.

Мы с вами делаем людей соу-
частниками общего процесса, и 
это вызывает всегда позитивную 
эмоцию – когда люди видят, что 
власть делает то, что они хотели 
бы увидеть. И это, конечно, хоро-
ший эффект.

Программа действует несколь-
ко лет, действует хорошо. И конеч-
но, речь идет о миллиардах, по 20 
миллиардов мы выделяли ежегод-
но. Надо продлить эту программу. 
И, более того, надо ее увеличить. Я 
просил Правительство увеличить 
ее на 5 миллиардов, направим эти 
дополнительные 5 миллиардов в 
регион Дальнего Востока, чтобы 
не было депопуляции, чтобы люди 
не уезжали, чтобы в ускоренном 
порядке там решались бытовые 
вопросы, связанные с жизнью 
людей. Но в любом случае про-
грамму продлим.

По материалам 
стенограммы встречи 

Владимира Путина 
с представителями 

муниципального сообщества

Механизмы доступного арендного жилья
В Приморье в конце прошлого года состоялось заселение пер-
вых жильцов – участников программы «Доступное арендное 
жилье в Дальневосточном федеральном округе», которая реа-
лизуется по поручению Президента РФ Владимира. 

Президентская 
программа
Арендные квартиры расположены 
в новом жилом комплексе «Айва-
зовский» на улице Сочинской во 
Владивостоке. Их получают вете-
раны специальной военной опера-
ции, молодые специалисты в воз-
расте до 35 лет, сотрудники пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса.

Всего в ЖК планируется засе-
лить 42 арендные квартиры. Ка-
ждая из них – уже с ремонтом и 
мебелью: заезжай и живи.

Механизм «арендного жилья» 
понятный, выгодный для людей. 
Это возможность снимать жилье в 
четыре раза дешевле, чем на рынке. 
Если в среднем в городе снять такую 
квартиру выходит 45 тысяч рублей в 
месяц, то здесь она обойдется всего 
в 9 тысяч рублей благодаря субси-
дированию из федерального и кра-
евого бюджетов. Это внушительная 
экономия для молодой семьи. 

Всего в рамках президентской 
программы в Дальневосточном 
округе будет построено 10 тысяч 
новых арендных квартир для сту-
дентов, молодых специалистов, а 
также иных категорий граждан, 
которые будут определены субъ-
ектами, входящими в ДФО.

«На Дальнем Востоке в рамках 
только инвестиционных проектов 
с государственной поддержкой мы 
создали уже более 133 тысяч рабо-
чих мест. Для них нужны специа-
листы. Строительство арендного 
жилья – одна из мер привлечения 
профессионалов и закрепления 
молодых кадров в макрорегионе. 
По поручению Президента России 
будет построено 10 тысяч таких 
арендных квартир. Ставка арен-
ды будет существенно ниже ры-
ночной за счет субсидий из реги-
онального и федерального бюд-
жетов», – подчеркнул заместитель 
Председателя Правительства Рос-
сии – полномочный представитель 

Президента России в ДФО Юрий 
Трутнев.

Программа реализуется сов-
местно ДОМ.РФ, Минвостокраз-
вития, Минстроем и Минфином 
России, субъектами РФ, входящи-
ми в ДФО, федеральными и регио-
нальными застройщиками.

Кто придумал арендное 
жилье и для кого?
Идея «Арендного жилья» принад-
лежит приморскому правительст-
ву – 2021 году ее инициировал гу-
бернатор Олег Кожемяко. Многок-
вартирные жилые дома предназ-
начены для сдачи в коммерческий 
наем, в том числе на территории 
Приморского края. Это, предпо-
ложительно, поможет создать ус-
ловия для повышения миграци-
онной активности населения и 
привлечь в регион квалифициро-
ванных работников разных бюд-
жетных сфер. Прежде всего это 
молодые специалисты узких и ред-
ких профессий, муниципальные 
и государственные служащие, со-
трудники силовых ведомств.

В стоимость выкупного ква-
дратного метра входит себестои-
мость строительства, что позво-
ляет снизить цену на квадратный 
метр. Программа предусматри-
вает также отделку, но исключает 
укомплектовку мебелью.

Всего в 2021 году было заяв-
лено к строительству 10 тысяч 
арендных квартир, деньги на это 
выделяют из Фонда национально-
го благосостояния. Треть оплаты 
берет на себя федеральный бюд-
жет, треть – региональный, и толь-
ко оставшуюся треть заплатит сам 
человек. При формировании про-
граммы было оговорено, что со 

временем даже эта стоимость для 
арендатора будет снижаться.

– В случае изменения средне-
рыночной цены пересмотр платы 
будет осуществляться, но не более 1 
раза в год. Также возможно субси-
дирование части оплаты стоимости 
аренды работодателем. Он, в свою 
очередь, имеет право компенсиро-
вать либо предоставлять субсидию 
на оплату ежемесячных взносов за 
аренду жилого помещения в мно-
гоквартирном арендном доме, – го-
ворится на сайте Корпорации раз-
вития жилищного строительства.

Как продвигается 
реализация?
Сейчас в Приморье строят 10 
арендных домов, которые обеща-
ют сдать к 2025 году. Это четыре 
дома в Артеме, по два дома во Вла-
дивостоке и селе Чугуевка, а также 
дома в Дальнегорске, Арсеньеве и 
селе Яковлевка.

В 10 домах предусмотрена 1121 
квартира общей площадью 61,8 ты-
сячи квадратных метров. Кварти-
ры сдаются с чистовой отделкой, 
для этих целей предусмотрено 4,5 
миллиарда рублей. Также плани-
руется стройка еще двух домов во 
Владивостоке, домов в Лесозаводс-
ке, поселках Лучегорск и Краскино.

С 2021 года возведены и сданы в 
эксплуатацию 18 арендных домов 
общей площадью более 90 тысяч 
квадратных метров. В их числе ре-
конструированное и переоборудо-
ванное общежитие на Спиридоно-
ва, 11. Его представили как первый 
«арендный» дом во Владивостоке. 
Плату при коммерческом найме 
такого жилья обещали значитель-
но ниже рыночной – 15 тысяч ру-
блей за однокомнатную квартиру, 

16,5 тысячи – за двухкомнатную. 
По мнению специалистов, те дома, 
что только отстраиваются, уже не 
будут так дешево стоить, а также 
могут не иметь привлекательно-
сти по нескольким причинам.

Что можно делать  
с этим жильем?
Арендатор сможет выкупить то 
жилье, которое арендует, любым 
удобным способом: льготным ипо-
течным займом от КРЖС, с помо-
щью «Дальневосточной ипотеки» 
под 2%, однако тут банки будут сами 
принимать решение, а также неко-
торых льготных продуктов от ре-
гионального правительства по раз-
ным ставкам. Можно жить, опла-
чивая частичную аренду, при этом 
оплата коммунальных услуг также 
лежит на арендаторе. Нельзя делать 
перепланировку без согласования с 
КРЖС, если квартира не выкупле-
на. Также нельзя ее «пересдать» ни 
по какому из вариантов договора 
найма или аренды. Нельзя сдавать 
такие квартиры посуточно.

Как получить  
арендное жилье?
Граждане, которые подходят под 
программу и не имеют собствен-
ной недвижимости, могут обра-
титься в администрации своих 
муниципальных образований на 
территории Приморья.

Исключение составляет Влади-
восток. Этот вопрос в столице ре-
гиона контролируют органы ис-
полнительной власти, поэтому ра-
ботник должен обращаться к свое-
му работодателю, который, в свою 
очередь, направит ходатайство о 
потребности в арендном жилье 
именно в их учреждении.
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ Нацпроекты повышают 
качество жизни россиян: 
итоги 2023 года

Жилье и городская 
среда
В 2024 году в рамках федерально-
го проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская 
среда» преобразятся более 6,5 
тыс. общественных и дворовых 
пространств в России. 

Запланированы работы 
(https://t.me/minstroyrf) по бла-
гоустройству набережной реки 
Енисей в Красноярске, в Каменск-
Уральском Свердловской области 
отремонтируют «Байновский сад», 
в центре поселка Новый Городок 
Беловского городского округа Ке-
меровской области будет благоу-
строен сквер возле Дворца куль-
туры «Угольщиков», а в Примор-
ском крае в городе Артеме обно-
вят центральную площадь. 

Всего с 2017 года благоустрое-
но свыше 111 тыс. территорий: 34 
тыс. общественных и 77 тыс. дво-
ровых. В целом в рамках нацпро-
екта с 2019 года в России обнови-
ли более 65,2 тыс. территорий, из 
которых более 9 тыс. – в 2023 году.  

Города больших 
возможностей
Федеральный проект «Города 
больших возможностей и возро-
ждение малых форм расселения» 
реализуется почти вдвое быстрее, 
чем было запланировано, заявил 
премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин на стратегической сессии, 
посвященной цифровой транс-
формации и строительству. 

Уже утверждено 9 долгосроч-
ных планов развития городских 
агломераций и села, в 18 населен-
ных пунктах отремонтировали до-
роги и нарастили объемы строи-
тельства жилья.

«Школа мэров»  
в Нижнем Новгороде

В Нижнем Новгороде прошел вто-
рой модуль для участников 2 по-
тока программы развития муни-
ципального кадрового управлен-
ческого резерва. Он посвящен 
операционной и командной эф-
фективности. 

Образовательный проект 
«Школа мэров» создан в 2023 году 
по поручению Президента Россий-
ской Федерации Владимира Пути-
на и реализуется Президентской 
академией совместно с Админис-
трацией Президента Российской 
Федерации.  

В декабре прошлого года на 
открытии второго потока Школы 
мэров в Мастерской управления 
«Сенеж» Первый заместитель Ру-
ководителя Администрации Пре-
зидента Российской Федерации 
Сергей Кириенко говорил, что за-
пуск не случаен, проект является 
частью системных решений, при-
нимаемых Президентом России по 
повышению авторитета, влияния 
и уважения к уровню местного са-
моуправления. 

Правительство Нижегород-
ской области выступило в качест-
ве партнера второго модуля про-
граммы. Ранее Президентская 
академия и Правительство Ни-
жегородской области заключили 
соглашение о сотрудничестве, со-

гласно которому регион становит-
ся площадкой для изучения и ис-
пользования участниками лучших 
управленческих практик и техно-
логических решении региона, а 
также оказывает организацион-
ную, экспертную и информацион-
ную поддержку программы ВШГУ 
профессиональной переподготов-
ки «Школа мэров». 

1-3 февраля перед участника-
ми выступили в качестве экспер-
тов и преподавателей Губернатор 
Нижегородской области Глеб Ни-
китин, руководители Правитель-
ства области, Глава города Ниж-
него Новгорода Юрий Шалабаев, а 
также топ-менеджеры Росатома  – 
партнера программы.

Школа муниципальных 
команд
В мастерской управления «Сенеж» 
в 2024 г. запустят школу муници-
пальных команд. 

Обучение будут проходить ко-
манды, работающие в админист-
рациях муниципальных образо-
ваний. Обучение, построенное 
по аналогии с программой разви-
тия муниципального кадрового 
управленческого резерва «Школа 
мэров», коснется не руководите-
лей муниципальных образований, 
а их коллективов.

Кроме того, в мастерской 
«Сенеж» в 2024 г. запустят подго-
товку кадровых резервов в сфере 
социальной службы, здравоохра-
нения и культуры.

Региональные  
бренды России
В России зарегистрировано 324 
региональных бренда. Чаще всего 
регистрируют продукты и напит-
ки, на втором месте – изделия на-
родного промысла. Некоторые 
субъекты имеют по 15 брендов, а 
некоторые ни одного. 

 Безусловным лидером по числу 
зарегистрированных брендов яв-
ляется Краснодарский край, у ко-
торого сейчас их 27. Второе место 
занимает Ставрополье с 14 брен-
дами.

Экологическая тревога
Тысячи жителей Ачинска (Крас-
ноярский край) подписались под 
обращением, где говорится о тре-
вожной экологической ситуации 
в городе. Граждане сообщили, что 
на улицах появился неприятный 
запах, пыль, которая толстым 
слоем легла на снег и другие по-
верхности. Многие жалуются на 
ухудшение состояния здоровья.

Краевая прокуратура согласо-
вала нам внеплановую проверку. 
На территории Южной Промзоны 
города находится промплощадка, 
которой пользуются предприя-
тия ООО «Ачинский цемент» и 
АО «РУСАЛ Ачинск». Объект от-
носится к I категории НВОС.  

Сотрудники Службы уже про-
вели первые обследования терри-
тории, отобрали пробы. Результа-
ты анализов показали превыше-
ния ПДК по некоторым химиче-
ским веществам. 

По согласованию с прокурату-
рой основная выездная проверка 
предприятий начнется 12 февраля.
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NAIS 2024

Выступление 
А. Белоусова
В ходе пленарного заседания 11-й Национальной выставки и 
форума инфраструктуры гражданской авиации Андрей Белоу-
сов обозначил, что с начала текущего десятилетия российская 
гражданская авиация проходит одни из самых тяжелых испы-
таний за всю свою столетнюю историю. Он отметил, что во мно-
гом благодаря самоотверженному труду и высокой самоотдаче 
работников гражданской авиации удалось в кратчайшие сроки 
перестроиться на работу в новых условиях, обеспечить пере-
возку более 105 миллионов пассажиров, сохранить парк ави-
атехники и коллективы авиационных предприятий.

«Россия сумела сберечь свой парк 
авиатехники. Сохранены коллек-
тивы авиапредприятий, внутрен-
няя маршрутная сеть. Ожидаем 
поставок новых отечественных са-
молетов разных типов. Совмест-
ными усилиями Правительство и 
бизнес продолжают решать задачи 
транспортной доступности рос-
сийских регионов, доступности 
авиабилетов, наращивать темпы 
развития авиаперевозок и раз-
вивать инфраструктуру, что, без-
условно, является одним из драй-
веров экономического роста», – 
отметил Андрей Белоусов.

Также в ходе своего выступле-
ния первый вице-премьер поздра-
вил работников гражданской ави-
ации с наступающим професси-

ональным праздником. «Пользу-
ясь случаем, хочу поздравить всех 
работников отрасли с грядущим 
профессиональным праздником 

– Днем работника гражданской 
авиации. От всей души желаю вам 
новых свершений, здоровья и бла-
гополучия!» – сказал он.

Первый вице-премьер в сопро-
вождении Министра транспорта 
Виталия Савельева и руководите-
ля Росавиации Дмитрия Ядрова 
также осмотрел экспозицию вы-
ставки. В рамках обхода посети-
ли стенды компаний «Авиафлю-
ид», «Неоскан», концерна «Алмаз 

– Антей», авиакомпаний Utair, 
Red Wings, холдинга «Новапорт», 
Минского автомобильного завода 
и УК «Аэропорты регионов».

Мониторинг наземной 
инфраструктуры  
аэропортов
На выставке NAIS 2024 в Москве холдинг «Рос-
электроника» впервые представил комплекс-
ную систему мониторинга наземной инфра-
структуры аэропортов «Зенит». Полностью 
отечественное решение позволяет в режиме 
реального времени получать точные данные 
о местоположении и состоянии спецтехники, 
количестве пассажиров и багажа. Также сис-
тема обеспечивает учет расходных материалов 
на территории воздушных гаваней. 

«Зенит» построен по принципу «все в одном» – он 
собирает видео- и аудиоданные, имеет функции те-
леметрии, машинного зрения, аналитики и прогно-
зирования. В состав комплекса входят мобильные 
модули, сервер, рабочие места операторов, камеры 
и программное обеспечение для смартфонов или мо-
бильных терминалов. Решение функционирует на 
базе операционных систем AstraLinux и Android. С 
помощью модемов информация передается на сер-
вер, где обрабатывается и в автоматическом режиме 
загружается на интерактивную карту. 

«Разработка «Росэлектроники» позволяет аэро-
портам снизить на 10-15% использование расходных 
материалов, например топлива, реагентов, различ-
ных технических жидкостей. Кроме того, в «Зените» 
предусмотрен собственный скоростной радиоканал 
радиусом до 20 км. Он обеспечивает независимость 
от внешних сетей передачи данных и помогает из-
бежать затрат на прокладку дорогостоящих линий 
высокоскоростной связи. Использование комплек-
са повышает уровень безопасности в аэропорту, что 
крайне важно для объектов критической транспорт-
ной инфраструктуры», – сказали в Ростехе.

В функционал разработанного Калужским НИИ 
телемеханических устройств (КНИИТМУ холдинга 
«Росэлектроника») входят: автоматический контр-
оль выполнения операций, определение местополо-
жения подвижных объектов, анализ текущего состо-

яния оборудования, контроль уровней технических 
жидкостей, уведомление о возникновении предава-
рийных ситуаций, видеофиксация и организация 
селекторной громкоговорящей связи одной или не-
скольких групп абонентов, а также сбор и хранение 
информации. 

«Применение нашей комплексной системы мо-
ниторинга поможет оптимизировать работу не 
только аэропортов, но и других крупных объек-
тов различного назначения – железнодорожных 
станций, вокзалов, портов, строительных площа-
док, сельскохозяйственных предприятий, логисти-
ческих комплексов. «Зенит» – это полностью оте-
чественная разработка, которая позволяет постро-
ить упорядоченную систему сбора и анализа важ-
ной информации для принятия решений по работе 
объекта. Опытный образец комплекса уже прохо-
дит испытания в международном аэропорту Калу-
ги», – отметил генеральный директор КНИИТМУ 
Александр Алексеев. 

В «Зените» предусмотрена возможность создания 
единого пункта управления для нескольких предпри-
ятий. Благодаря этой опции при внедрении систе-
мы на разных объектах формируется единый центр 
управления, что повышает его контролируемость и 
сокращает организационные издержки. 

Фото: «Росэлектроника»



1512 февраля – 18 февраля 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 3 (950)

ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Робот для легочной реанимации
Холдинг «Росэлектроника» продемонстрировал на выставке 
«Россия» на ВДНХ первый российский роботизированный ком-
плекс для сердечно-легочной реанимации – «КардиоРобот». 
Аппарат позволяет повысить шансы на выживание пациентов 
в критическом состоянии и снизить нагрузку на медицинский 
персонал. В настоящий момент собрана первая партия опыт-
ных образцов. 

В отличие от человека, который 
может качественно выполнять 
непрямой массаж сердца всего 
несколько минут, «КардиоРобот» 
способен работать до 45 минут. 
Новое устройство может исполь-
зоваться в отделениях реанима-
ции, интенсивной терапии, транс-
плантационных отделениях и ав-
томобилях скорой помощи.  Благо-
даря датчикам жизнедеятельности 

пациента аппарат регулирует дав-
ление и глубину компрессии. При-
бор укомплектован манжетой не-
инвазивного измерения артери-
ального давления и датчиком SpO

2
, 

который измеряет уровень насы-
щения крови кислородом. 

Разработку «КардиоРоботов» 
при поддержке Минпромторга 
России ведет НПП «Алмаз» хол-
динга «Росэлектроника» совмес-

тно с ООО «Медицинская робо-
тотехника». 

«В настоящий момент собрана 
первая партия опытных образцов 
«КардиоРобота» и проведен пер-
вый этап доклинической апроба-
ции в ФГБУ «НМИЦ им. В.А. Ал-
мазова». Совместно с нашими 
партнерами оборудованы линия 
сборки устройств и линия испы-
таний. Впереди – клинические ис-
пытания и получение регистраци-
онного удостоверения. В 2025 году 
мы планируем запустить серий-
ное производство и поставить за-
казчикам первые 800 роботов», – 
рассказал генеральный директор 
НПП «Алмаз» Михаил Апин.

Фото: «Росэлектроника»

Электродвигатели для беспилотников
«Концерн Радиоэлектронные технологии» (КРЭТ) разработал и 
осваивает производство современных электродвигателей для 
беспилотных летательных аппаратов. Первая опытная пар-
тия уже проходит заводские испытания. Изделия производят-
ся полностью из отечественных комплектующих. 

Электродвигатели для беспилот-
ников созданы специалистами 
Улан-Удэнского приборострои-
тельного производственного объ-
единения. Выпуск бесколлектор-
ных, синхронных и шаговых элек-
тродвигателей, а также генерато-
ров станет новым направлением 
производства на основе мощно-
стей и специфических компетен-
ций завода. 

Электродвигатели КРЭТ в от-
личие от иностранных аналогов 
имеют меньший вес при более вы-
соком КПД, что позволяет уста-
навливать на беспилотник боль-
ше дополнительного навесного 
оборудования. Конструктивные 
особенности также способству-
ют долговечности двигателей. 
«На данный момент разработа-

но и осваивается производст-
во четырех видов электродвига-
телей, которые получили назва-
ния в честь байкальских ветров: 
«Сарма», «Хиус», «Баргузин», 
«Култук». Каждый отличается по 
ряду параметров, в том числе – по 
мощности. Так, например, элек-
тродвигатель «Сарма» способен 
поднять в воздух беспилотник 
весом до 11 килограммов. Ком-
петенции предприятия позволя-
ют создавать электродвигатели 
не только для беспилотных лета-
тельных аппаратов, но и для сер-
воприводов», – сказал генераль-
ный директор У-УППО Владимир 
Лучников. 

Сегодня Улан-Удэнское при-
боростроительное производст-
венное объединение является 

единственным предприятием на 
территории Сибири и Дальнего 
Востока, разрабатывающим сов-
ременную линейку бесколлек-
торных, шаговых электродвига-
телей и генераторов. Подобные 
типы двигателей используются в 
производстве авиационных бес-
пилотников, в промышленности 
и машиностроении. 

Специалисты У-УППО рабо-
тают в кооперации с Новосибир-
ским государственным техниче-
ским университетом. Благодаря 
такому сотрудничеству на базе 
объединения было открыто кон-
структорское бюро по электрод-
вигателям.

Фото: Улан-Удэнское  
приборостроительное 

производственное объединение
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Снайперская винтовка Чукавина (СВЧ) производства кон-
церна «Калашников» получила новый оптический при-
цел российского производства: Новосибирский прибо-
ростроительный завод (НПЗ) представил изделие 1П97, 
которое успешно прошло государственные испытания.

Оптический панкратиче-
ский прицел средней кратно-
сти предназначен для обна-
ружения и ведения прицель-
ной стрельбы из снайперской 
винтовки в различных услови-
ях фоноцелевой обстановки в 
светлое время суток.

Новый прицел обладает 
современными технически-
ми и эксплуатационными ха-
рактеристиками: прицель-
ная сетка типа Н59, распо-
ложенная в первой фокаль-

ной плоскости, получила 
улучшенный дизайн; опти-
ческие компоненты отлича-
ются многослойным прос-
ветляющим покрытием. Шаг 
выверки прицела составля-
ет 1 см/100 м. Специалисты 
отмечают, что прицел про-
изводства НПЗ более эрго-
номичен, имеет большую 
кратность, меньшую массу и 
богатый комплект поставки: 
быстросъемный механизм 
установки на оружие; крон-

штейн, интегрированный в 
корпус прицела; индикатор 
завала, штурвал смены уве-
личения.

«Межведомственная ко-
миссия утвердила конструк-
торскую документацию на 
прицел как документацию 
для ведения серийного про-
изводства. Изделие 1П97 
введено в состав винтовки, – 
прокомментировал главный 
конструктор АО «Концерн 
«Калашников» Сергей Ур-
жумцев. – Есть уверенность, 
что новый оптический при-
цел улучшит качество и точ-
ность стрельбы из СВЧ».

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»

Требования к производителям беспилотников
Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
провел заседание президиума правко-
миссии по развитию отрасли беспилот-
ных авиационных систем. В мероприя-
тии приняли участие представители фе-
деральных ведомств и организаций, от-
ветственных за реализацию нацпроекта.

В ходе заседания обсуждались требова-
ния к оценке производителей беспилотни-
ков по критериям Государственной транс-
портной лизинговой компании (ГТЛК) и 
Минпрома РФ для участия в плане гра-
жданского госзаказа, который является 
составной частью национального проек-

та по развитию отрасли беспилотных ави-
ационных систем. 

Речь идет о технических, кадровых и 
логистических условиях, которым долж-
ны будут соответствовать выбранные 
производители беспилотников. В целом 
предложенный подход был одобрен, по 

результатам обсуждения критерии будут 
уточнены ГТЛК совместно с Минпром-
торгом РФ. 

Также Минпромторгу РФ поручено опе-
ративно уточнить представленный ранее 
перечень производителей по согласован-
ным с ГТЛК критериям.

Новый оптический прицел


